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(Comienza la sesión a las 12 horas y 6 minutos). 

Comparecencia, a petición propia y a instancia de la Junta de Portavoces, de la Consejera de 

Educación para explicar el Pacto para la mejora de la calidad de la enseñanza pública en 

Navarra 2018-2022. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Medina Santos): Buenos días a todos y a todas. Damos comienzo a la 

Comisión de Educación, con un único punto en el orden del día, al objeto de que la señora 

Consejera explique el pacto para la mejora de la calidad de la enseñanza pública en Navarra 

para los años 2019-2022, firmado el pasado viernes 24 de agosto con la mayoría sindical. La 

solicitud de esta comparecencia ha sido registrada por la propia Consejera y también por los 

grupos parlamentarios Podemos-Ahal Dugu-Orain Bai e Izquierda-Ezkerra. Por lo tanto, antes 

de darle la palabra a la señora Consejera, tienen la palabra los grupos proponentes, en primer 

lugar, la señora Sáez. 

SRA. SÁEZ BARRAO: Egun o denoi eta eskerrik asko, presidente andrea. Egun on, 

especialmente, señora Consejera y todo su equipo. Hemos coincidido plenamente en su 

interés por explicarlo con lo que habíamos solicitado ya aquí dos grupos políticos en el 

Parlamento, ya que, de alguna manera, queríamos por un lado expresar nuestra alegría porque 

por fin el 24 de agosto se firmara el pacto con la mayoría sindical, un pacto para 2018-2022. 

Pero, por otro lado, queríamos conocerlo bien, de su propia mano. También le tengo que decir 

que hemos solicitado sesión con los grupos firmantes para que expliquen también su mirada y 

cómo plantean el seguimiento. Y por nuestra parte decirle que lo que le pedimos realmente no 

es tanto el contenido exacto, que seguramente todos nosotros conocemos y sobre lo que 

también usted quiera explicar, sino el tema cronograma, ejecución presupuestaria real, y sobre 

todo 2019 en los presupuestos qué concreción va a tener. Pero sobre todo lo que se pueda 

hacer en el 2018, bueno, del 2019 al 2022. El tema de la comisión de seguimiento también, 

cuál es su plan de trabajo, quiénes forman parte. Y solamente insistir en eso, que ya era hora, 

muchos años sin el pacto. Y que creemos que puede ser un paso importante, no el único, ya 

explicaré luego más adelante, pero nos parece un paso importante en este momento. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Medina Santos): Gracias, señora Sáez. El señor Nuin declina su uso de la 

palabra. Y antes de darle la palabra a la señora Consejera, saludarle en primer lugar a ella, 

muchísimas gracias y bienvenida a esta Comisión, señora Consejera. También al equipo que la 

acompaña, el señor Pérez, director general, la señora Deogracias, jefa del Gabinete de la 

señora Consejera, y el señor Iglesias, director de Recursos Humanos del Departamento de 

Educación. Bienvenidas, bienvenidos, muchísimas gracias por estar en esta Comisión. Y ahora 

sí, damos la palabra a la señora Consejera, por un espacio máximo de treinta minutos. 

SRA. CONSEJERA DE EDUCACIÓN (Sra. Solana Arana): Muchísimas gracias. Eguerdi on. Eskerrik 

asko. Haré una breve introducción, pero será el director general, el señor Elorza, el encargado 

de desgranar el fundamento principal del pacto, no sólo en lo que a contenido se refiere, sino 

también al camino que se ha recorrido para llegar hasta la firma del mismo. Y después 

tendremos ocasión, durante la propia exposición, de hablar de las medidas que contiene, la 

previsión económica que hay para cada una de ellas y si están o no contempladas, o van a 

estarlo, en su caso, en próximos presupuestos. Porque algunas de las medidas están 

calendarizadas para ejecutarse. Algunas ya lo están y están siendo ejecutadas, otras se 
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ejecutarán en próximas fechas, otras en el año próximo y otras de aquí hasta 2022. Unas en el 

año 2021, otras en 2020, hay distintos momentos, por lo tanto, hay distintos presupuestos 

también afectados por esta cuestión. 

Hablaremos pues de lo más próximo, de lo que tenemos encima de la mesa y de cuál sería la 

propuesta del departamento o qué supondría tener que contemplar en presupuestos. Cuánto 

y de qué manera para poder afrontar y llevar a cabo las medidas que están previstas para el 

próximo año. 

Además de esto, yo sí quisiera apuntar que solicitamos a petición propia esta comparecencia el 

5 de julio. Lo digo porque decía la señora Sáez que agradecía que nos hubiéramos sumado a las 

solicitudes. Digo que yo agradezco las solicitudes que se han sumado a la nuestra. Da igual el 

orden. Pero quiero apuntar por qué. Y es que el 5 de julio hubo un hito: el acuerdo. El 5 de 

julio se consiguió, se alcanzó el acuerdo. Y es un hito importante porque la firma se llevó a 

efecto el 24 de agosto, pero es verdad que el acuerdo se alcanzó el día 5, en el que se sumó 

una mayoría, holgada mayoría, pero que es verdad que faltó el pronunciamiento entonces, 

aquel día 5 de julio, de dos sindicatos, como eran AFAPNA y STEILAS. Pidieron un plazo y el 

plazo se estableció entre tanto no se llegara a la firma, que era el 24 de agosto, para que 

pudieran hacer las pertinentes consultas entre sus bases y en sus estructuras y, finalmente, 

ambos consideraron avenirse al pacto para la mejora de la calidad de la enseñanza pública en 

Navarra. Por lo tanto, un plazo bien dado y que dio su fruto en el sentido más positivo que 

cabía esperar y que dio como resultado que, de los sindicatos que tienen representación en la 

mesa sectorial de educación, todos salvo uno se han sumado a este pacto. Lo digo porque hay 

otros sindicatos que han hecho pública su oposición ante la no firma. Y bueno, es legítimo, 

supongo, y bien. Pero no están representados en la mesa sectorial, por lo tanto yo me voy a 

remitir cuando hablo de la mayoría sindical y de la mayoría de los sindicatos, lo hago siempre 

refiriéndome, y también lo hará así el director general, a la mesa sectorial de educación, que 

es con la que se ha negociado este pacto. Por lo tanto, felicitarnos, porque hacía once años 

que se firmó el último pacto, pacto que no se llegó a cumplir en 2007. Dice en su totalidad el 

portavoz de UPN, en una parte grande de su totalidad no se llegó cumplir. Y parecía razonable 

que cuanto menos se debatiera y se le dedicara el tiempo necesario a revisar la situación 

después de un periodo especialmente difícil y especialmente dificultoso para las docentes y los 

docentes como ha sido la crisis de los últimos años. Recortes, situaciones que han tenido que 

paliar en una ausencia de pacto, porque no lo había. Y sin una garantía de que se fuera a velar 

por sus condiciones laborales o por cuestiones básicas para los centros como sucede ahora y 

tal y como está recogido en el pacto. 

Yo también quiero señalar que ha sido largo el recorrido, pero que ha merecido la pena. Lo 

dijimos en su momento también, el debate fue tenso en muchos momentos, pero mereció la 

pena. Creo que se pudo alcanzar un acuerdo de amplio consenso. Creo que mereció la pena. El 

pacto para la mejora de la calidad en la enseñanza pública se suma también al pacto para la 

mejora de la calidad en la enseñanza concertada, que también se ha alcanzado en esta 

legislatura y por el departamento, con un apoyo como nunca había habido anteriormente, en 

el que se sumaron también todos los sindicatos, excepto uno, el mismo que se ha quedado 

fuera en el pacto para la mejora de la calidad educativa de la red pública. Lo quiero apuntar 

también porque fue otro proceso. A ustedes les consta, lo vivieron junto con nosotras y con 
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nosotros, que dio un fruto que es el que actualmente está encima de la mesa y que entre otras 

cosas, y sobre todo, ha ayudado, creo, a aumentar en transparencia, a tener un control mayor 

sobre el destino de los fondos públicos y a poder incrementar el salario tanto del profesorado 

de la concertada como del PAS. Por lo tanto, nos parecen dos puntos importantes porque 

ambos tienen que ver con derechos laborales y con situaciones que, sin duda, tenemos esa 

convicción, van a revertir en la calidad del sistema educativo de Navarra. Por mi parte y de 

momento, nada más, le cedo la palabra al director general. 

DIRECTOR GENERAL DE EDUCACIÓN (Sr. Pérez Elorza): Egun on eta mila esker aukera hau 

emateagatik. Hezkuntza Departamenturako oso inportantea da momentu hau, baita niretzako 

pertsonalki ere, zergatik ez esan momentu honetan. 

Decía que muchísimas gracias por darnos esta oportunidad que, desde luego, es un momento 

importantísimo para el Departamento de Educación, e indicaba también, por qué no decirlo, 

para mí personalmente también, el haber conseguido después de este proceso el pacto con 

esta mayoría sindical tan grande. Me gustaría empezar explicándoles el proceso que se ha 

seguido, porque creo que también es importante. Este proceso comenzó el 16 de marzo de 

2017. Ha sido más de un año de proceso. Y como acabamos de oír de boca de la Consejera, en 

julio se dio la mayoría sindical y la firma con la mayoría sindical amplia, tremendamente 

amplia, probablemente histórica, a finales de agosto. El 23 de agosto es cuando se produjo la 

firma. En este intermedio, el procedimiento de trabajo ha sido tremendamente participado. Y 

quiero decir participado por todos en común. Planteamos desde el origen que queríamos 

transparencia, con lo cual marcábamos unas fechas de debate en las que poco a poco hemos 

ido desgranando todo el sistema educativo, todos los puntos, creo que no nos hemos dejado 

ninguno, y otras fechas en las que los diferentes sindicatos compartían con nosotros y con el 

resto de los sindicatos sus propuestas concretas sobre los temas tratados, para que de ahí 

pudiésemos ir depurando y llegando hasta el documento de consenso final que ha tenido 

muchas versiones, como tiene que ser, en las que poco a poco se ha ido acogiendo, 

depurando, entendiendo mejor qué es lo que queríamos conseguir entre todos y a dónde 

queríamos llegar, que al final es lo que busca un pacto. Además de esas mejoras económicas, 

el conocer cómo son nuestros procedimientos nos ha ayudado a poder perfilarlos mejor. 

Aunque hablamos de una fecha concreta de agosto, debemos decir que la voluntad del 

Gobierno y del departamento era avanzar en la mejora de la calidad, y que conforme se iban 

produciendo estas negociaciones del pacto, había puntos que ya previamente, o 

posteriormente durante el proceso, se iban consiguiendo. Ha habido mejoras, como las 

bajadas de ratios, que estaban negociándose, y antes de terminar esa firma, ya se habían 

conseguido. Es decir, que la voluntad era muy clara y el departamento sabía qué camino tenía 

que seguir. Pero era muy importante que llegáramos al acuerdo de todos los últimos detalles. 

Yo diría que ha sido un proceso intenso y extenso, porque ha durado mucho tiempo. Pero 

durante todo ese tiempo no ha habido períodos de relax, ha sido intenso durante todo el 

tiempo. Los debates han sido, y lo vuelvo a decir, muy enriquecedores para todas las partes. El 

hecho de poder dedicar tantas sesiones a debatir sobre qué queremos conseguir es algo que 

deberíamos copiar en todo el resto de los logros que consigamos. 



D.S. Comisión de Educación   Núm. 79 / 21 de septiembre de 2018 

 

5 
 

Bien, planteamos, por entrar ya en el pacto, que tendrá una duración hasta el 31 de agosto de 

2022, pero indicando claramente que seguirá en vigor hasta que se consiga firmar un nuevo 

pacto. Con lo cual, realmente no es una fecha final, es una fecha objetivo en la que se van a 

conseguir los últimos logros que aquí estén, como fecha en la que están todos graduados, pero 

que indica que a partir de ahí tienen que seguir manteniéndose esas condiciones o podrán ser 

mejoradas. 

También indica algo que durante este mismo periodo de tiempo ha mejorado ya, y ha sido que 

estábamos dependiendo de condicionantes a nivel estatal que nos limitaban el poder firmar 

partes de este pacto. Y que por suerte, en este momento, ya no nos limitan. Como podíamos 

hablar de sustitución del profesorado, de ratios y de horario lectivo. Tres puntos que son, no se 

nos pierda ninguno, vitales en este pacto, junto con otros tantos que también son 

tremendamente importantes. 

Además, abre pie a que siga este proceso participativo a través de mesas técnicas, que ya han 

existido. Todos los planes estratégicos que tiene el departamento han partido de mesas 

técnicas muy participadas en las que los sindicatos están y siguen estando invitados a entrar. 

En este aspecto no serán únicamente los sindicatos firmantes, ni siquiera los sindicatos de la 

mesa, sindicatos que quieran entrar a formar parte de estas mesas técnicas serán invitados a 

ello. Con eso quiero recalcar la importancia de la participación en este proceso. 

A partir de este proceso, se crea una comisión de seguimiento participada por los sindicatos 

firmantes en este caso y por el propio departamento, que después de una reunión informativa 

que tuvimos esta misma semana, arrancará en su funcionamiento y tendrá las reuniones 

periódicas para comprobar cómo se está siguiendo este pacto. Y seguramente para aportar 

algunas mejoras también, que luego pasarían a la mesa sectorial, por supuesto, para debatirse 

con respecto a esta aplicación. Porque el mundo educativo es muy complejo y es muy 

necesario entenderlo todos. Y que todos entendamos más o menos lo mismo. 

Tiene dos partes. Una de las partes principales es el profesorado, y la segunda, los centros. 

Pero realmente si hacemos un repaso a los puntos principales está todo el sistema educativo 

completo. Porque hablamos del profesorado y hablamos del reconocimiento y la protección 

del profesorado, conflictos, promoción y salud laboral, hablamos de la formación y hablamos 

de la estabilidad de los equipos docentes, de la movilidad, del horario lectivo, de la renovación 

de plantillas, del profesorado itinerante, del profesorado contratado, de las sustituciones, del 

resto de los colectivos en la medida en la que una mesa sectorial puede hablar del resto de los 

colectivos sin entrar en el campo en el que entrarían sus propias representaciones, por 

supuesto. 

Y cuando hablamos de los centros, hablamos de la autonomía de los centros, de la calidad, de 

la innovación, de la jornada, del calendario, de la convivencia, de la atención a la diversidad, 

con todo lo que tiene el plan y todas las aportaciones que tiene. De la coordinación de los 

centros, algo tremendamente importante y que quizás desde el punto de vista exterior no se 

llegue a valorar realmente lo complejo que puede ser un centro educativo y lo importante que 

es esa coordinación bien realizada. La extensión de la fuerza educativa, el desarrollo de la FP, 

tenemos planes, por supuesto. Desarrollo de enseñanzas artísticas, deportivas, enseñanza de 

adultos, modernización de la red pública, transformación de IESO en IES, evaluación y 
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derechos sindicales. Es muy difícil pensar que haya algún campo que se haya quedado fuera 

del tratamiento de este pacto y, por tanto, del debate que hemos seguido. 

Entramos en el primer punto. Cuando hablamos del profesorado y de ese reconocimiento 

público englobamos su salud laboral, su reconocimiento, y dentro de ese reconocimiento, 

están sus condiciones laborales. Ha sido un punto que se ha tratado seriamente con sindicatos 

y que ya, antes de la firma del pacto, tenía las principales medidas activadas. Las medidas que 

hablaban del tratamiento a la seguridad del profesorado, de su figura y de cómo iba a 

funcionar esto en los centros educativos. A partir de ese debate es cuando conseguimos hacer 

un cronograma de cuándo es mejor activar qué medidas para que lleguemos a mejorar, que a 

veces implica el sacar a la luz los datos que estaban escondidos. Pero que es un paso 

importantísimo para poder actuar con ellos. 

Hablamos de la formación del profesorado en una progresión en la que nos encontrábamos en 

una situación de formación del profesorado que yo diría, sin miedo a equivocarme con la 

palabra, crítica. El presupuesto y el número de personas que podían atender a esa formación 

durante la época de crisis habían bajado muchísimo. Y pasamos de un presupuesto, cuando yo 

entré como director del Servicio de Formación del Profesorado, con ese nombre que tiene más 

cosas, sí, rondaba los doscientos mil euros, un poquito más, no llegaba a los trescientos mil 

euros a pasar a un presupuesto que en estos momentos supera el 1.100.000 euros. Y un 

aumento en el equipo de personas dedicadas a ellas, en los CAP o en el propio departamento, 

proporcional para poder gestionar con corrección. Porque, no nos olvidemos, la formación del 

profesorado es la que va a marcar los equipos que van a poder llevar adelante los planes que 

quieran los centros y el departamento, como número vital. Nos habíamos encontrado con una 

situación muy difícil de gestionar por el propio recorte que se había producido durante la 

crisis. Y desde luego no respondía a la situación del pacto anterior. Como podemos recordar, 

algo que nos ha servido durante este tiempo para el debate ha sido el pacto que se produjo 

anteriormente para ver qué puntos se habían cumplido, algunos sí. Cuántos de ellos no se 

habían cumplido y cuántos de ellos se habían cumplido y después había habido un retroceso y 

se habían dejado de cumplir, que eran muchísimos de ellos. Y, por lo tanto, podemos decir que 

se habían cumplido solo temporalmente. Y nos encontramos con una situación ahora de entre 

pactos o no pactos que hacía todavía más necesario. Por supuesto, en la formación del 

profesorado o la formación continua del profesorado tenemos el bloque grande del 

crecimiento, pero no hay que olvidar que también volvemos a recuperar ayudas individuales 

para el profesorado, volvemos a recuperar y a promover el intercambio con otras 

comunidades estatales o internacionales para que el profesorado pueda enriquecerse de esa 

formación. Algo que había bajado muchísimo salvo en el caso de la Formación Profesional, en 

el que todavía seguíamos siendo fuertes en ese aspecto. Volvemos a recuperar licencias por 

estudios retribuidas, volvemos a recuperar la figura del año sabático, importante en su 

organización. Algunas de ellas suponen un gasto económico, por ejemplo, parémonos a pensar 

que las licencias retribuidas suponen sólo para el primer trimestre de 2019 88.000 euros. Y que 

otras no suponen. El año sabático supondrá un gasto a posteriori. En estos momentos 

supondría simplemente la activación de esa posibilidad. El permiso del reparto de empleo. Son 

todos puntos que se debaten hasta el límite para conocer cuáles son las preocupaciones de los 

sindicatos. Y no nos olvidemos, los sindicatos están día a día con las personas que trabajan en 
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los centros educativos, con lo cual, este debate nos va a ayudar, nos ayudó muchísimo, a 

comprendernos mejor para poder llegar a estos acuerdos. 

Hablamos de la estabilidad en los equipos docentes. Por supuesto aquí la palabra principal es 

OPE, o en plural, con un plan de ofertas públicas de empleo que saldrá de este pacto y de la 

voluntad del propio departamento, que ya había adelantado estas ofertas públicas de empleo. 

Y también de un estudio serio de la diferencia entre plantilla orgánica y plantilla real y la 

posibilidad de acercarnos a ellas, que es tan importante como el propio paso de la oferta 

pública de empleo para conseguir la estabilidad en los centros educativos. Recordamos que es 

una de las grandes preocupaciones de los centros educativos, que se va paliando en cuanto se 

va aumentando la oferta pública de empleo. 

Por otra parte, otro punto tremendamente importante, probablemente uno de los que más, 

aunque afectan todos a la calidad educativa de gran manera, ha sido el del horario lectivo del 

profesorado. Previamente al pacto, porque ya se había incluido en los presupuestos del año 

anterior, se había conseguido la reducción de la jornada lectiva del profesorado de infantil y 

primaria, que había subido durante la época de crisis, a partir del que llamábamos decreto de 

crisis, que este mismo verano habría sido derogado, o se propuso su derogación. En ese 

aspecto, este profesorado baja a 19,5 horas de docencia directa. En ese momento, tenemos 

que utilizar un lenguaje que se adapte a la propia normativa que existía en ese momento, que 

ahora en estos momentos no existiría. Pero hablamos de 19,5 horas de docencia directa, que 

también no solamente equipararía el número de docencia directa de pactos anteriores, sino 

que lo mejora. Este número de docencia directa es menor al que ha habido históricamente en 

ningún otro momento en los centros de infantil y primaria. No hablamos de sesiones, 

hablamos de horas de docencia directa porque, en estos momentos, las sesiones van a 

depender mucho de la jornada del centro educativo. Entonces, aunque habitualmente 

hablamos de 23 a 25 sesiones, en los casos de sesiones de 45 minutos, el número de sesiones 

por supuesto que tiene que ser diferente. El número fijo, y que hace referencia a todos, es el 

de horas de docencia directa, que pasa a 19,5. Recordando que esto supone para los 

presupuestos de 2019 cinco millones de euros más. Estamos hablando de cantidades muy 

importantes distribuidas en todo el documento, como voy recordando en los puntos más 

importantes, porque si no, no tendríamos tiempo para acabar con el documento que hemos 

llevado meses hablando con él. Pero hablamos de que para 2019 esta subida es de cinco 

millones de euros, no es una cantidad en absoluto despreciable. 

Por otra parte, otro punto tremendamente importante era conseguir esto mismo para 

educación secundaria, que implica secundaria, bachillerato, formación profesional y los 

centros de régimen especial, escuelas de idiomas y demás. Este también es uno de los puntos 

que se incluye ya para el próximo curso escolar, para 2019-2020, con lo cual también tendrá su 

reflejo en los presupuestos de 2019. Si no, no podría ser factible. Y volvemos hablar de que 

solo para los presupuestos de 2019 volvemos a rondar los cinco millones de euros. Lo cual 

quiere decir que, para un curso escolar completo, simplemente rondaremos los quince 

millones de euros. Prefiero, creo que es más práctico, que hablemos en números redondos, 

aunque por supuesto tenemos los números precisos hasta el céntimo, como no podía ser de 

otra manera. En este caso, los centros de educación secundaria vuelven al horario de 18 

sesiones lectivas o semanales. Volvemos a lo mismo, volviendo a pensar que estamos 
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hablando de sesiones y de horas, pero que el concepto fijo para todos los centros sería el de 

horas semanales. 

Estos eran aspectos que son tremendamente importantes y que van a incidir en la calidad y 

que así nos lo recalcan los sindicatos en la negociación. Y estamos acuerdo con ellos porque en 

estos momentos nos encontramos con equipos docentes que, con el aumento de las horas 

lectivas, encuentran muchas más dificultades para poder llevar adelante su trabajo con el 

mismo horario total semanal que tienen, porque es el mismo, pero en el que la proporción de 

horas de docencia directa frente a la proporción de horas de preparación, de coordinación 

interna, horizontal y vertical, que he dicho que era tremendamente importante, y lo es, para 

los propios centros educativos, se veía mermada a costa de las horas de docencia directa. Esto 

que decir que el profesorado va a poder dedicar más horas a poder comprender cómo es la 

diversidad en su centro y poder coordinarse para atenderla mejor, poder atender a los planes 

y a todos los proyectos que tenemos. 

Otro punto importante que progresivamente se va a ir aplicando y que comienza en el curso 

2019-2020 es el de la reducción por motivos de edad. Una reducción que por primera vez se va 

a aplicar con horas de docencia directa reales. Ha habido una época de aplicación previa en la 

que se hablaba de horas, pero muchas de estas horas eran horas que venían de la propia bolsa 

de horas del centro. Con lo cual, el hecho de que un centro tuviese muchas personas de estas 

edades implicaba que reducía el número de horas en las que podía trabajar luego con el resto, 

con coordinación, con atención y demás. Aquí hablamos de que se busca que esto no implique 

que ese centro pierda los recursos, sino que es la administración la que los pone. A partir de 58 

años, seis sesiones. Con 57, tres sesiones. Creo que habrán tenido opción de ver el pacto y 

quizás no merezca la pena que entre en los detalles. Pero volvemos a encontrarnos con una 

importante inversión para reducir y mejorar las condiciones de ese profesorado, que todos 

sabemos que a partir de una edad, de la que no estamos tan lejos, empieza a ser más complejo 

el propio trabajo de la enseñanza en según qué etapas. 

Unido a este punto, muy relacionado con él, está el tema de la renovación de plantillas. 

Volvemos a ver qué es un punto en el que ha habido un gran debate y que propiamente el 

cambio normativo estatal nos ha permitido que haya directamente avance, y que afecta 

mucho al punto anterior para hacer los cálculos económicos. Navarra se comprometía a 

mejorar las condiciones de las personas que por su diferencia de ingreso en la función pública, 

bien porque la mayoría había entrado a través de las propias oposiciones del Gobierno de 

Navarra cuando el resto entraba por oposiciones del Ministerio de Educación, tenían 

condiciones de jubilación diferentes. En este momento, el departamento se compromete a 

mejorar esas condiciones siempre y cuando no cambien las condiciones estatales, que acaban 

de cambiar también este verano, con lo cual en estos momentos tenemos rondando las 

setenta personas que se van a ver beneficiadas por ese cambio, y que si no, hubieran sido 

beneficiadas progresivamente por el propio departamento y así lo indicábamos, porque fue un 

debate muy importante. Yo lo cuento todo, porque creo que es importante. 

Hablamos también del profesorado itinerante y mejoran las condiciones del profesorado 

itinerante, de tal manera que ya para los próximos cursos, para 2019, hablaremos de 

doscientos mil euros más en mejoras. Solamente en que a ese profesor itinerante que le toca 
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compartir en muchas ocasiones, en la mayoría, diferentes poblaciones, en algunos casos 

centros de la misma población, vean mejoradas sus condiciones, de forma que esa reducción 

que tenían como horas complementarias puedan ser horas lectivas o complementarias, según 

la situación. Volvemos a hablar de en torno al medio millón de euros largos que podría 

suponer esto en un año escolar completo. Con lo cual, no se trata de una medida mediana, 

sobre todo en personas que ya in itinere tienen que hacer el esfuerzo, además del esfuerzo 

que ya tienen dentro del centro educativo. 

Hablamos también de mejoras para el profesorado contratado. El profesorado contratado 

tiene una mejora importante en el hecho de que la jornada completa, al final de este período, 

se considerará aquella jornada que tenga 15 horas lectivas dentro de secundaria y 18 lectivas 

mínimas en primaria. Quiere decir que esas personas tendrán ese contrato hasta jornada 

completa y ese número de horas que quedan es un beneficio para el centro, porque se 

utilizará, no como horas lectivas, que ya las tienen al máximo, sino como otro tipo de horas 

que van a aportar coordinaciones o atenciones a la diversidad. Es muy complejo al final en un 

pacto como este extraer exactamente la mejora hora por hora, porque hay muchísimos puntos 

en los que se van entremezclando. Y un presupuesto como este mejora la atención a la 

diversidad simplemente con una medida como esta, que mejora las condiciones de los centros. 

También se mejora claramente la definición de los centros de difícil provisión o de plazas en 

centros de difícil provisión. Nos encontramos que tenemos, o bien por motivos geográficos o 

bien por motivos de atención a la diversidad, una serie de centros que necesitan mejorar su 

estabilidad. Y a pesar de que las OPE van a mejorar esa estabilidad, hay que buscar medidas 

por encima de ellas, y los sindicatos están muy de acuerdo en que podemos hacer que esa lista 

de centros de difícil provisión sea más ágil, que no tenga que ser un decreto el que tenga que 

hacer cambiar en esa lista, sino que directamente una resolución acordada con sindicatos 

pueda mejorar esa lista. Y, además, hacemos que esos centros puedan estabilizar parte de su 

profesorado, el que ellos consideren que tienen que estabilizar. No por nombres, sino por 

puestos de cara a un máximo de tres años que podría ser con opción a renovarse 

posteriormente. Algo que hay centros que nos piden a gritos y que tenía que ser mejorado. 

Desde luego ambos motivos, el geográfico y el de motivos socioeconómicos, son tenidos en 

cuenta en ese listado. 

Otro tremendamente importante es el de la extensión del contrato de los meses de verano 

después de cinco meses y medio de contrato. Algo que había llevado a la administración a un 

reguero de juicios en los que las condiciones laborales que se habían impuesto anteriormente 

habían hecho que los trabajadores que trabajaban menos de un periodo de tiempo, como 

saben prácticamente de un curso entero, se quedasen sin el verano y que volvemos a 

recuperar. Un punto muy importante para toda esa población de profesorado interino que se 

encuentra en esa situación de mayor debilidad. 

Como ven, la lista es tremenda y realmente me encantaría poder leerla entera. Me estoy 

saltando algunos puntos. Me gustaría poder leerlos despacio y tener tres horas para que nos 

aburramos con algo que realmente es tremendamente importante. 

Sustituciones del profesorado que se han agilizado muchísimo. Las mejoras son de gestión, del 

estudio de cómo se produce ese proceso. Y desde luego mejoras en cuanto a las condiciones 
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de los periodos. Tienen que ir unidas indefectiblemente. Tenemos que mejorar esos procesos. 

La informatización de todo el proceso de contratación, la ATP, ha sido vital para que tengamos 

esas mejoras. Y esos desarrollos nos han permitido los siguientes desarrollos. Además de, por 

supuesto, una mejora económica que supone hacer que esos contratos se firmen antes para 

que tengamos las sustituciones mucho antes. 

Mejoras en innovación. Desde luego una mejora en convivencia, sí, ahora que se acercarán las 

fechas con los temas de acoso escolar y problemas de convivencia. El equipo de convivencia 

que va a asesorar a los centros se ha duplicado en estos últimos tres años. Nos encontramos ya 

con un equipo que va a poder responder a las necesidades de los centros y va a poder enseñar 

a esos centros a mejorar ellos directamente, como otro de los planes. Por supuesto, dentro de 

este, hablaríamos de mejoras en el tratamiento a los casos de LGTB y al funcionamiento 

general de ese sistema. 

Mejoras en atención a la diversidad notables. Están muy detalladas en el plan y aquí aparece la 

concreción económica que tiene que ir apareciendo para que eso sea posible. Con el resumen 

de que, ya hemos contado en otros momentos, hay más de un millón de euros por encima del 

presupuesto solo para contratación de PT, AL y contratación de personal que va a reforzar esa 

atención a la diversidad. También el planteamiento de que las FP B tienen que bajar en su ratio 

y de que bajarán en dos alumnos, a 14 alumnos, para que sean una mejora en cuanto a ese 

propio tratamiento a la diversidad. 

Mejoras en programas lingüísticos. El programa de inmersión lingüística mejora en dos 

profesores más y probablemente, si seguimos con una mejoría económica a futuro, habrá que 

hacer mejoras posteriores porque el aumento de la inmigración nos va a invitar a que nosotros 

reforcemos esas partes. 

Programas en intervención social en secundaria y atención hospitalaria en un total de 278.000 

euros. Es un tema que llevaba muchos años pendiente y que tiene que ser personal de las 

listas del propio departamento el que atienda a la mayoría de esos casos. Probablemente el 

cien por cien no sea ni recomendable, pero sí que se acerque a esa mayoría. 

Desde luego una mejora notable en las escuelas de ámbito rural, en las escuelas rurales que 

tenemos en Navarra. En cuanto sobre todo a esa parte de aulas mixtas interetapas que los 

propios centros consideraban que era el reto más complejo y en el que aplicamos mejoras en 

las ratios, que vuelven a suponer un total de unos ochocientos mil euros. Es un dato muy difícil 

de calcular porque los agrupamientos de las escuelas rurales cambian cada año. Hacemos el 

cálculo con junio de 2018 y nos da esa cantidad. Habrá que volver a hacerlo cuando llegue a 

recalcularse. Pero es una mejora que implicaría más de doscientos mil euros solamente para el 

presupuesto de 2019. 

Como ven, muchos de ellos están ahí. Mejoras en la función directiva a posteriori, en las que 

las horas de liberación van a reestudiarse, la propuesta está ya reestudiada, mejorando el 

número de horas para esa función tan importante en los centros educativos y que tanto 

cuesta. Igual me estoy comiendo el tiempo. 
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Por supuesto, el bloque tremendo de renovación en equipamiento y de mantenimiento 

técnico. Algo que históricamente los centros contaban con una gran carencia y que 

necesitamos mejorar actualmente. El presupuesto desde luego lo mejora mucho y la gestión 

de ese tipo de presupuesto ha mejorado por medio de que personal del departamento 

directamente atienda a los centros y les quite una responsabilidad de gestión técnica que 

muchos centros no se sentían capaces de cumplir, y limitaba, por supuesto, su implantación de 

las nuevas tecnologías, aparte de una gran inversión, como se ha dicho en prensa 

últimamente, en los propios equipamientos de los centros educativos, como el plan de 

primero de la ESO, Chromebooks, pizarras digitales y demás. 

Qué decir del desarrollo de la formación profesional. En estos momentos estamos hablando de 

que tenemos treinta ciclos nuevos, que suponen sesenta grupos nuevos. Estamos hablando de 

muchos millones de euros en inversión en un campo en el que seguro que el reto posterior va 

a ser que todavía va tener crecimientos más allá de los que se han producido. Pero estos 

crecimientos no se habían producido nunca. Sesenta grupos nuevos, treinta ciclos nuevos, es 

una apuesta importantísima, que no solo es una apuesta del Departamento de Educación, 

tiene que ser una apuesta económica de toda Navarra para responder a nuestro desarrollo. 

Muy bien, intento ir un poquito más rápido. Ha habido mejoras en idiomas. Hablábamos de 

mantenimientos, gastos de funcionamiento. Ahí se produjo una mejora notable para que los 

propios centros educativos pudiesen llegar a fin de año. Porque muchas veces se encontraban 

muy limitados para ello. En este proyecto se plantea una mejora grande que ya se ha 

producido. Estamos hablando de que se ha producido un 13 por ciento. Y una mejora 

progresiva hasta llegar al 20 por ciento durante el pacto. Son cantidades importantes. 

Y por último, quizás, no menos importante, bibliotecas escolares. El concepto de bibliotecas 

escolares en estos momentos es un concepto de biblioteca física y biblioteca digital. Por 

supuesto, no puede ser de otra forma. Si mejoramos la digitalización de los centros, ambas 

irían juntas. Pero una inversión específica solo para las bibliotecas. 

Y como casos ya más pequeños, desde luego teníamos centros en IESO en los que teníamos 

que actualizar nuestra normativa para poder convertir a ese profesorado en una gestión 

similar a la de los centros de secundaria IES, y eso implicaría otro aumento. 

Esto sería básicamente lo más importante de un pacto que tiene muchos folios. He intentado 

resumirlo en el tiempo, pero desde luego ya les digo que merece la pena una lectura pausada 

del mismo para poder llegar. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Medina Santos): Muchas gracias, señor Pérez. Comenzamos con la 

intervención de los diferentes grupos. En primer lugar, tiene la palabra la señora Sáez por 

parte de Podemos-Ahal Dugu-Orain Bai, por un espacio máximo de diez minutos. 

SRA. SÁEZ BARRAO: Eskerrik asko, señor Roberto Pérez. Sabemos que es difícil poder explicar 

todo un pacto en poco tiempo, pero bueno, todo el mundo tenemos el acceso y efectivamente 

nos ha hecho lo más importante. Compartimos lo que ha comentado. Primero, es verdad que a 

la hora de hablar de este pacto educativo, hay que volver a recordar qué se arrastra. Una 

situación difícil, con una política de recortes evidente, por las propias presiones estatales y por 
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las propias navarras. En definitiva, una política muy concreta que tenía muy limitado todo. Y 

que además estaba creando verdaderos problemas reales ya en las aulas y para el 

profesorado. Y, por lo tanto, para el alumnado también. Como ha dicho, no solo eso, sino una 

ausencia de pacto y de incumplimiento del firmado. Que a veces es lo peor en esta vida. Es 

decir, tener una cosa que se supone que está, que luego en la práctica no existe. Eso crea 

todavía mayores insatisfacciones. Entonces, el haber retomado, como ha explicado, el mismo 

proceso, estamos completamente de acuerdo. Y además, como ha dicho, un proceso con su 

tensión, porque todos los procesos tienen tensión. Y menos mal. Quiero decir que en la vida 

tiene que haber gente que defiende los intereses, tiene que estar explicando el por qué hay 

que seguir avanzando y en eso se va caminando. Entonces, como ha dicho, extenso e intenso, 

pues no dudamos de que habrá sido las dos cosas. Y además nos consta porque también ha 

sido en parte mediático. Aquí en este Parlamento y en el propio hemiciclo se han llevado 

muchas preguntas y muchas cuestiones en relación con lo que estaba pasando. Tema horas, 

para quién, si solo para primaria, para infantil, qué ocurría… Todo esto ha estado presente 

todo este tiempo. 

No voy a entrar ahora, porque es materia de otro día, por así decirlo, pero usted ha dicho, y lo 

ha comentado también la Consejera, que a la vez que están contentos en el sentido de que hay 

otro pacto con la concertada, sabemos que esto será objeto de otro día, porque por nuestra 

parte ahí sí que tenemos algunas cuestiones que plantear, y que saben que las hemos 

planteado desde un principio. No sé cómo decirlo, discrepancias o diferencias, y que desde 

luego el otro día nos dejó asustados. Y además ayer en el Pleno salía este argumento de que 

personas que van a recibir una financiación pública realmente no cumplan las leyes mínimas 

como son los programas Skolae u otros, que son, desde nuestro punto de vista, de obligado 

cumplimiento. Pero, bueno, eso es otra materia. 

En cuanto a lo que ha explicado, estamos de acuerdo también en que todo lo que son las dos 

partes que tiene. Todo lo que son las mejoras hacia el profesorado en todos los sentidos, en 

condiciones, en el reconocimiento propiamente ya, en temas de salud, seguridad. De hecho, 

hay mucha preocupación con todo el tema de los protocolos de seguridad, de todo aquello, de 

cómo se puede ir avanzando más. Ya lo reflejan en el propio pacto. Es decir, todo esto es 

evidente y todo lo que ha explicado de lo relacionado con tiempo, licencias, estudios, 

indudablemente repercute en la calidad de la enseñanza que se da. Siempre lo repetimos, si 

una persona está a gusto en su trabajo, primero porque le gusta y segundo porque se siente 

reconocida y además las condiciones son las que tienen que ser, de dignidad, indudablemente 

eso se nota en cómo trabaja. Y, por lo tanto, en la calidad en este caso de la educación pública. 

Además, quiero volver a reconocer, porque a veces se interpretan las palabras, que sabemos 

además que el profesorado incluso sin reconocimiento, en todas estas etapas, sin condiciones 

y sin nada, ha hecho un esfuerzo enorme por mantener la calidad de la educación pública. Así 

que esto va a ser más y más y sumar, més a més, como dirían las personas catalanas. 

Compartimos, digamos, prácticamente todo lo que ha señalado. Nos parecía muy importante, 

y es en lo que voy a insistir un poco, por el tiempo, que es el tema de la escuela infantil como 

algo reconocido, que es educativo y que además sea de gratuidad para asegurar que todos los 

niños y niñas tengan igualdad de condiciones desde el inicio de sus vidas. Y también por la 

sociedad en la que hoy estamos viviendo, por la necesidad de conciliación y compartir. 
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Creemos que en esa línea hay que avanzar en el pacto. Sabemos que prácticamente no recoge 

más que unas palabras que compartimos, pero por nuestra parte creemos que esa vía tiene 

que seguir a más. No solamente el reconocimiento educativo, sino la concreción. Y esperamos, 

además, lo dijimos claramente, y personalmente lo digo yo, con el tema de educación infantil 

que en los presupuestos de 2019 ya quede reflejado de alguna manera. No solo el sentido, 

sino esto. Entonces, sí que nos parece importante que esté reflejado como reconocimiento 

educativo. 

También el que se aclare que en el 2019 está el presupuesto para el tema de horas en 

secundaria, porque hay rumores miles al respecto. Y entonces, que esté recogido. Porque era 

un tema que sí que preocupaba. En la línea, no dejar de decir que si bien el pacto creemos que 

es un logro y un avance muy importante, por parte de Podemos-Ahal Dugu sí que seguiríamos 

insistiendo en una idea que es la ley propia de la financiación pública como algo realmente 

garantista, que no sea dependiente de quien está o no está en un gobierno, o que cada año 

pueda ir variando. La necesidad de ir hacia ese camino, que efectivamente lo ha pedido 

también toda la intersindical y que es el paso siguiente que deberíamos garantizar. Porque la 

educación pública tiene que tener ese dinero garantizado y que no vaya al vaivén. Y que, 

bueno, se sabe que se habla del cinco por ciento o del siete por ciento. 

Otra cuestión es el tema de que los planes que se están apoyando e impulsando desde el 

Departamento en relación, me refiero con atención a la diversidad y todo el tema de igualdad, 

el ver que estén reconocidas. Lo que queremos decir con esto es que hagan un seguimiento 

muy estricto del tema, porque a veces un buen plan, si no tiene los recursos suficientes, no 

avanza. Y nos crea problemas. Entonces está bien recogido en el pacto, en cuanto a que está y 

se reconoce la necesidad de horas, de personas responsables y presupuestado esto, pero ahí 

insistiríamos. Es fundamental. Que no seamos tacaños o tacañas con estos temas, porque si no 

los planes son imposibles de realizar si no se ponen los recursos. 

Y, por último, también que se haya recogido. Aunque usted también lo ha dicho, que es una 

cosita que igual no afecta tanto, pero aquí está. Es verdad, que se hayan recogido también 

otros sectores. Y que además muchos de ellos están hoy, incluso lo pueden ver en prensa, 

relacionados con enseñanzas musicales, artes, etcétera, han sido, digamos, dotados de 

diferente manera también en todo el tema educativo. Y que es importante que entendamos 

que la educación pública es toda, quiero decir, que es una y que tiene diversidad. Y, por lo 

tanto, hay que atenderla de igual manera. 

Y sí, también queríamos insistir en otras dos cosas. En el tema de que en el pacto va de 

soslayo, pero sería importante ir avanzando desde nuestro punto de vista también en todo el 

tema de consenso, de trabajo en el tema de tratamiento de lenguas. O sea, cómo podemos 

avanzar de manera continuada y pactada en esta línea, con sus propuestas y con las que hagan 

los diferentes sindicatos en el Parlamento, o lo que sea. Insistirles también en que este pacto 

es un pacto por la calidad de la educación pública en Navarra, que para Podemos-Ahal Dugu 

diremos una y otra vez que debe ser laica. Y que, por lo tanto, en esa materia, hay que insistir. 

Y ahí debemos decirles que no sabemos si el departamento, o quién, pero tenemos una 

decepción en cuanto a que hemos aprobado que se vaya por ese camino y no se ha avanzado 

hoy por hoy en esa materia. Aunque sabemos que se está solicitando que se cambien también 
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cuestiones a nivel estatal, pero decimos laica. Laica. La escuela pública debe ser laica y permitir 

que todo mundo puede estar en ella. Si no, ya crearíamos guetos.  

Quiero desearles suerte, mucha suerte colectiva. Y sí que les he dicho que hemos solicitado 

que vengan también los sindicatos firmantes para explicar un poco su mirada, que 

seguramente coincidirá, pero para saber un poco más. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Medina Santos): Muchas gracias, señora Sáez. A continuación tiene la 

palabra la señora De Simón por parte de la Agrupación de Parlamentarios y Parlamentarias de 

Izquierda-Ezkerra por un espacio de diez minutos. 

SRA. DE SIMÓN CABALLERO: Egun on. Buenos días. Muchas gracias, señora Presidenta. Buenos 

días, me gustaría dar la bienvenida a la Consejera de Educación y a todas las personas que la 

acompañan. Gracias por las explicaciones que nos ha dado respecto a este nuevo pacto para la 

mejora de la calidad de la enseñanza pública en Navarra. Que, por cierto, no viene solamente 

del pacto de 2007, sino de otro pacto anterior que llevaba el mismo título. En este sentido, yo 

quiero saludar a este pacto porque, aparte de los que se han prorrogado, sería el tercero y es 

el que mayor apoyo sindical ha tenido hasta el momento. Es un pacto firmado por una mayoría 

sindical muy cualificada desde el punto de vista del número, de lo que es la representación. Y 

nosotros creemos que supone un paso adelante muy importante para abrir ese camino hacia 

la reversión de los recortes que se produjeron por la aplicación del Real Decreto-Ley 14/2012 

de medidas urgentes para la racionalización del gasto público en el ámbito educativo. Pero no 

solo por eso, sino porque recupera o pretende recuperar las medidas incluidas en el pacto 

anterior que ni siquiera llegaron a desarrollarse. Es decir, que es que aquí en nuestra 

Comunidad, en Navarra, los recortes no empezaron en 2012, empezaron en 2011. Empezaron 

en 2011, empezaron unos duros recortes precisamente cuando el Departamento de Educación 

en esa época, a cargo de Unión del Pueblo Navarro, decidió romper con el pacto y no cumplir 

con las medidas que restaban, que afectaron en este caso a educación infantil y primaria. Y por 

esto quiero decir que, a mí me parece, aunque yo hubiera preferido, ahora lo voy a explicar, 

que terminara la legislatura con la reversión de todos los recortes y con mejoras respecto a las 

condiciones del pacto de 2007. Pero no siendo así, me parece que ha sido una buena decisión 

por parte del departamento de las fuerzas sindicales empezar por aquel colectivo que tenía sus 

condiciones de trabajo menos mejoradas, por decirlo de alguna manera. 

Digo esto porque yo creo que ha habido cierta confrontación en esta cuestión, abordando este 

tema desde un punto de vista más corporativista, en función de las etapas. Y es una cuestión 

de justicia. Y esto es una cuestión de justicia y es una cuestión de empezar por mejorar las 

condiciones, como decía, de quienes lo teníamos peor, y me incluyo. 

No obstante, aun considerando que era un acuerdo de sindicatos con el Gobierno, con el 

Departamento de Educación en este caso, absolutamente necesario, absolutamente necesario, 

creemos que no es suficiente. Y esto no quita que valoremos los cambios y los avances que se 

han producido en la enseñanza pública, que son muchos. No son suficientes. E Izquierda-

Ezkerra no se va a quedar la última criticando y denunciando la situación precaria que aún se 

vive. Pero yo quiero recordar la reducción de las ratios en educación infantil y primaria 

producida ya el curso pasado, porque para nosotros y nosotras todas las medidas son 

importantes, pero la reducción de las ratios es una de las más importantes. Porque claro que 
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van a mejorar las condiciones del profesorado, cuantos menos alumnos, mejor. Muchos 

poquitos, muchos poquitos, no. Si no las aulas, no. Quiero decir, que una clase con tres 

tampoco vale, ni con ocho, ni con diez. Pero esas clases tan masificadas dificultan la acción 

educativa y dificultan la tarea de enseñar y de aprender. Entonces, esa reducción de ratios 

para nosotros fue fundamental, fundamental. Aparte de que supuso la contratación de más de 

setenta profesores y profesoras. Y eso lo quiero valorar. Quiero valorar también el horario 

lectivo que se ha producido para este año. Por cierto, habrá que revisarlo un poquito, yo creo 

que hay que ajustarlo porque los tutores y las tutoras no han visto tan mejoradas como se 

preveía sus condiciones de trabajo. Y esto es algo que corresponde también a esa comisión de 

seguimiento que va a ser fundamental para que este pacto sea eficaz y sea eficiente y sea 

efectivo en los próximos años, para ajustar, para reajustar ese pacto, reajustar los acuerdos en 

función de cómo se va desarrollando. Y lo digo porque sé que muchos tutores y muchas 

tutoras se han encontrado en una situación que esperaban que fuera mejor. 

Por lo tanto, muchas mejoras, las infraestructuras, todo lo que tiene que ver con la formación 

del profesorado, pero, en fin, no es suficiente. Porque sí que se cumple en cierta forma la 

reversión, digo en cierta forma, en cierta medida, en cierto grado, el acuerdo programático, 

pero desde Izquierda-Eskerra hubiésemos preferido que al final de esta legislatura hubiesen 

estado todos estos recortes revertidos. Sí que es cierto que han sido muchísimos meses de 

negociación, desde marzo de 2007 hasta junio de 2018, con movilizaciones incluidas. Y que ha 

dado su fruto porque en este momento tenemos un pacto. Ahora bien, como decía, la 

comisión de seguimiento de este pacto va a ser decisiva. Decisiva. Porque los acuerdos que 

están sin desarrollar y sin financiar pueden quedar en el aire, en el vacío, si no tienen la 

financiación suficiente. Porque las medidas que cuestan dinero tienen que ser financiadas para 

poder ser desarrolladas. Por lo tanto, en los presupuestos de 2018 ya hubo ese incremento 

presupuestario y esperamos, y de hecho vamos a trabajar para que los de 2019 incluyan el 

máximo presupuesto para revertir esos recortes que están previstos, y si llegaran, y si somos 

capaces de que mejoren las condiciones del presupuesto, a ver qué pasa con el tema del 

déficit y, a ver qué pasa con la ley de estabilidad presupuestaria, y si tenemos más capacidad 

presupuestaria incluso para poder ir más allá, más adelante de las condiciones de este pacto. Y 

aquí aprovecho para hacer un llamamiento al Gobierno del Estado para que trabaje en este 

sentido y para que podamos en Navarra aumentar nuestra capacidad de inversión, nuestra 

capacidad de intervención a través de unos presupuestos más cuantiosos. 

Para terminar, yo creo, en mi opinión, que restan cuestiones que hay que abordar. Algunas 

que no cuestan dinero y que inciden y que pueden incidir de una manera muy determinante 

en la mejora de la calidad de la enseñanza, en la red pública y en la mejora de las condiciones 

laborales del profesorado, y en las condiciones también de satisfacción y de bienestar del 

profesorado que tan necesitados estamos de ellas. Es lo que tiene que ver con la ordenación 

académica y con la organización escolar. Todo lo que tiene que ver con las modificaciones 

curriculares. Ahí está el tema de los contenidos relativos a la atención afectivo-sexual, el tema 

de los avances hacia la laicidad en la educación pública, todo el asunto de la enseñanza de la 

religión que nos ha traído por mal traer y para Izquierda-Eskerra ha sido una auténtica 

decepción que no se haya podido hacer esta reducción para incluir otro tipo de contenidos y 

otro tipo de elementos, como mejoras salariales, o aquellos tiempos o aquellos espacios que el 

profesorado necesita en estos momentos para poder abordar la cantidad de planes y 
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proyectos que ahora mismo entran en los centros. Yo, en particular, en lo que queda de 

legislatura y en las siguientes, nos vamos a ocupar particularmente de todo lo que tiene que 

ver con la jornada y el horario. Nosotros creemos que ha llegado el momento de romper con 

esa rigidez de la duración de las sesiones en educación infantil y primaria. Creemos que ha 

llegado el momento. Creo que ya se ha roto hasta cierto punto con la jornada continua, pero 

hay que modificar la normativa, hay que modificar la legislación para volver a ese cómputo 

horario, en horas, y luego cada centro, en su autonomía curricular, que decida cómo distribuir 

el tiempo. Porque, en fin, esas jornadas, esas sesiones que ahora parecen de cuarenta y cinco 

minutos suponen para el profesorado un trabajo inmenso e inmensamente mayor que si las 

sesiones son de una hora y luego, claro, para los niños, entro, salgo un rato, son ratos 

pequeños. Son ratitos pequeños los de tres cuartos de hora, a no ser que fueran uno o dos de 

manera excepcional. 

Y nada más. Bueno, sí. Hago un llamamiento a las fuerzas sindicales, al Departamento de 

Educación, al Gobierno en general y a todos los grupos políticos para que sumemos. Sumemos. 

Sumemos en este camino emprendido de que este pacto suponga esa mejora real y efectiva de 

la enseñanza pública. Y además espero también que se actúe sobre la oferta pública y que 

cada vez tengamos más centros públicos, más unidades públicas, más profesorado en la 

enseñanza pública, y que termine la enseñanza pública siendo la hegemónica de verdad y 

efectivamente de todo lo que es el sistema de enseñanza de Navarra. Gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Medina Santos): Gracias, señora De Simón. Por parte de Unión del 

Pueblo Navarro tiene la palabra su portavoz, el señor Catalán, por un espacio máximo de diez 

minutos. 

SR. CATALÁN HIGUERAS: Muchas gracias, señora Presidenta. Quiero agradecer, cómo no, la 

presencia y las explicaciones tanto de la Consejera como del director general y del director de 

Recursos Humanos que nos acompaña, y también a la jefa del Gabinete. Evidentemente, uno 

al final, a la hora de alcanzar un acuerdo de esta naturaleza, tiene que vender las bondades. 

Pero, bueno, de ahí al discurso, no voy a decir grandilocuente, pero preocupante, señor 

director general, que ha realizado yo creo que hay que tener mucho cuidado. 

Fundamentalmente porque este discurso de todo loas, todo parabienes, todo alabanzas, de 

autocomplacencia, creo que es muy peligroso. Y sobre todo conociendo la realidad. A uno 

cuando le estaba escuchando parecía que estábamos en el País de Alicia y las mil maravillas. 

Nada es lo que parece. Porque la realidad es muy diferente a la que ha pintado el director 

general. Y creo que un poco más de humildad y sobre todo el decir que es un claro avance, 

pero, al final, yo creo sinceramente que ese discurso pierde rigor y pierde objetividad sobre 

todo porque la realidad no es como la ha pintado. Es bueno alcanzar acuerdos, y más en este 

caso en concreto si es con los sindicatos. Y más todavía si se hacen en tiempo y son de una 

forma ambiciosa. Algo que sinceramente creemos que no ha ocurrido en este acuerdo. Se 

habla del mayor apoyo sindical, se hablaba incluso de histórico. Por supuesto que sí, nadie lo 

va a poner en duda. Pero también es el menos ambicioso y el menos innovador. Porque 

ustedes lo que han hecho ha sido coger la estructura y las medidas recogidas en el plan de 

mejora de la calidad del sistema educativo del año 2007-2011 y han actualizado o han 

modificado o incluso han dejado algunas cuestiones pendientes. Por cierto, no se llegó a 

culminar en algunas medidas, por supuesto que sí, pero no tienen ustedes que olvidar que en 
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momentos de crisis económica había menos de cien millones de euros que ustedes tienen 

ahora. Ahora hay más de cien millones que en aquellos años de crisis económica, y eso 

también condiciona. También he de reconocer que ustedes hablan de unos condicionantes a 

nivel nacional y que fueron aplicados por otras comunidades autónomas. Y eso también es una 

realidad. Pero es que también sería bueno escuchar qué es. Porque al final este tipo de 

acuerdos fundamentalmente firmados con los sindicatos, como lo fue en menor medida el del 

año 2007-2011, recogen fundamentalmente mejora de condiciones laborales. Eso es evidente. 

Y nadie lo puede poner en duda, pero es que luego uno va a lo que dicen los sindicatos, y 

algunos sindicatos hablan de que, por ejemplo, a los de secundaria y bachillerato se les ha 

dejado tirados. Hablan incluso de traición. Fundamentalmente porque a todas sus condiciones 

laborales se les da un patadón, un balón fuera, y luego las dos horas, esos recortes que se 

habían establecido, al final se van a corregir según parece en el curso 2019-2020. ¿Qué ocurre 

en otras comunidades autónomas? Porque eso es importante también ver. ¿Qué es lo que 

ocurre? ¿Qué han hecho otras comunidades autónomas? Y voy a poner el ejemplo de 

Extremadura o de Andalucía. ¿Qué han hecho? Pues reducir las horas de secundaria y de 

bachillerato mucho antes que aquí, y lo han ido haciendo de forma paulatina. ¿Por qué aquí no 

se ha podido hacer? ¿Por qué aquí se ha tardado cuatro años para hacer, después de todo lo 

que se ha hablado de los recursos establecidos en su día? Pero es que si vamos a lo que dicen 

los sindicatos, como lo recordaba, que algunos hablaban de traición y de que se les ha dejado 

tirados, algunos de los que han firmado dicen que desafortunadamente el Gobierno ha 

interrumpido en varias ocasiones las negociaciones y las ha dilatado de manera intencionada 

en el tiempo para evitar un incremento sustancial de la dotación presupuestaria de la 

educación pública durante los ejercicios anteriores. Solo mediante la movilización lograremos 

revertir la situación y volver a la negociación, decía algún sindicato. Por ello, aunque el 

Gobierno con este pacto cumpla in extremis gran parte del acuerdo programático referido a 

educación, la mayor parte de las medidas recogidas en el mismo no empezarán a ponerse en 

marcha hasta el curso 2019-2020. Es decir, en la siguiente legislatura. Y dice el sindicato que 

esto demuestra la falta de compromiso del gobierno del cambio con la educación pública. Lo 

dice un sindicato que ha firmado el acuerdo. Pero hay algún otro que no lo firma y que dice 

que el pacto aprobado no va a revertir los recortes aplicados por UPN y PSN, ni tampoco 

recoge las principales reivindicaciones consensuadas por los nueve sindicatos en la educación 

pública. Es decir, que en esta línea, al final, la botella cómo está: ¿medio llena o medio vacía? 

Para ustedes está completamente llena, no solamente medio llena, y para los sindicatos da la 

impresión de que está medio vacía. Lo veremos o escucharemos su opinión cuando vengan 

ellos aquí.  

¿Es necesario haber alcanzado este tipo de acuerdos para revertir los recortes en las 

condiciones laborales de los funcionarios? No. Y no es que lo diga yo, lo dijo la propia 

Consejera el 22 de febrero cuando se habían roto las negociaciones y en ese momento 

determinado dijo que no hacía falta el pacto para la mejora de la calidad educativa para 

revertir los recortes porque se podían hacer perfectamente. Pues evidentemente si lo 

reconoce la Consejera, muchas de estas medidas se tendrían que haber llevado a cabo desde 

el principio de legislatura. Por lo que se dijo aquí de los recortes establecidos en su día, 

señorías, con cien millones de euros menos en el presupuesto del Departamento de 

Educación. Y, sin embargo, como es evidente, muchas de las medidas y de los recortes que se 
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aplicaron en su día ustedes los han mantenido durante más tiempo. Y algunos todavía 

persisten. Por ejemplo, a los que me refería de secundaria. 

Pero es que desde nuestro punto de vista se ha perdido una gran oportunidad para abordar 

otro tipo de cuestiones que en este momento preocupan a la educación navarra y que 

debieran ser tenidas en cuenta. Situaciones que se han modificado, como por el ejemplo el 

tema de las jornadas continuas, que nada se dice en el mismo. Se hace una referencia a 

algunas cuestiones, pero de soslayo, de referencia en algunos casos a situaciones del año 2007 

y al pacto firmado en su día. De acoso escolar, de convivencia, de incorporaciones tardías 

tampoco se ha avanzado mucho más. No se innova nada más. Incluso de lo que se ha perdido 

aquí por parte de la Comisión de Educación, aprobado en algunas ocasiones por unanimidad, 

pero en otras ocasiones por la mayoría. Incluso por alguno de sus socios de gobierno. De 

apoyo a los alumnos con necesidades educativas especiales, pero si se están viviendo 

situaciones en estos momentos puntuales y concretas que denotan esa falta de sensibilidad 

del Departamento de Educación Especial, donde hay aulas que son compartidas por dos clases 

de alumnos y que los separa una librería. Eso está ocurriendo en estos momentos. Y ustedes 

no hacen referencia a nada de eso. Sí que he de reconocer que decía el director general, y lo 

digo todo, el cambio de la normativa en el tema de la jubilación. Solo le ha faltado decir que 

fue una iniciativa de Unión del Pueblo Navarro, entonces sí que lo hubiese dicho todo. 

Habla de formación profesional, cuando estamos viendo que se están quedando muchos 

jóvenes fuera y no van a poder continuar sus estudios de formación profesional 

independientemente de haber marcado las seis posibilidades que en estos momentos les daba 

el departamento. ¿Qué va a ocurrir? Nosotros le hemos preguntado por escrito qué va a 

ocurrir, qué alternativa les va dar el departamento. Esta es la realidad que se vive en nuestra 

Comunidad. Y sobre todo en el tema educativo. 

Se hablaba de participación. Yo les voy a decir lo mismo que pasó en el año 2007, que si en las 

comisiones de seguimiento se permitiese estar a los sindicatos que no han firmado el acuerdo 

o el pacto, seguro que muchos sindicatos no hubiesen firmado el pacto. Y ustedes lo saben, lo 

mismo que pasó en el año 2007. Por lo tanto, seamos también realistas. Y eso es como lo digo. 

Y, por lo tanto, en esa línea creemos sinceramente que hay algunas cuestiones que vienen 

recogidas, pero muy diáfanamente en el propio pacto. En ese pacto que se podría haber hecho 

con mayores cuestiones. Y llama por ejemplo la atención, ahora que está la portavoz de 

Podemos, el 0-3 años. Señora Sáez, yo no sé si ha visto usted lo que dice el pacto en el 0-3 

años. Y dice que en los presupuestos van ustedes a incorporar algo, no sé para qué. Les 

volverán tomar el pelo como se lo tomaron en los presupuestos anteriores. Se llevará a cabo 

un estudio conducente a valorar la posibilidad de la inclusión del ciclo 0-3 años dentro de la 

gestión del Departamento de Educación en coordinación con el resto de las administraciones 

implicadas. ¿Qué quiere decir esto? Nada de nada. Y ustedes van a poner una partidica o una 

partida importante. Pónganla, no se va a ejecutar. Según para qué sea, porque el 

departamento, en esta legislatura, a pesar de lo que ustedes han dicho y de que ustedes 

condicionan al Gobierno, no va a asumir el 0-3 años. 

Se hablaba incluso de bibliotecas. Pues la previsión presupuestaria, al menos inicial, luego ya 

veremos a ver si se cumple, va a ser menor que la que se estableció para bibliotecas en el 
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pacto de 2007. Que luego no se cumplió, pero al menos inicialmente estaban las intenciones 

en la mesa. Ya veremos a ver si este se cumple. Por lo tanto, en esa línea, creo sinceramente 

que es bueno alcanzar un acuerdo. Es saludable. Creo que lo que la educación navarra necesita 

en este momento son consensos y lo que no necesita sobre todo es autocomplacencia. 

Y por otro lado, también hay una cuestión que a nosotros nos preocupa y que lo hemos dicho 

por activa y por pasiva a lo largo de esta legislatura. Y no es porque nos preocupe solo a 

nosotros, o porque nosotros hagamos hincapié en este tema, y es el tratamiento y el 

aprendizaje de lenguas extranjeras. Del programa de aprendizaje de inglés poco o nada se 

dice. Se dice lo mismo prácticamente que se dijo en su día en el año 2007. En 2007 y estamos 

en 2018. Once años después. ¿Por qué no se apuesta decididamente? Vuelvo a insistir, aquí se 

hablaba de coeducación o de Skolae. ¿Y ese programa por qué lo lidera el departamento y no 

quiere liderar otros programas? A nosotros nos parece que si tanto interés tiene para la 

educación navarra este tipo de programas, se tienen que liderar por parte del departamento, 

no unos remitirlos a la autonomía del centro y otros no, en función de lo que nos interese. No 

puede ser. Y que se critique a unos centros porque no quieran aplicar unos y porque quieran 

aplicar otros, eso no puede ser. Eso no es justo. Lo decimos sinceramente. Y, por lo tanto, en 

esa línea nosotros consideramos que se tiene que avanzar todavía en muchas cuestiones que 

este pacto no recoge. Y que algunas de ellas se podían haber ejecutado desde el principio de 

esta legislatura si ustedes hubiesen tenido voluntad. Han tenido cuatro años para revertir 

muchos de los recortes y muchas de las medidas que vienen recogidas en este pacto y que 

ustedes a lo largo de estos cuatro años poco o nada han hecho. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Medina Santos): Gracias, señor Catalán. A continuación tiene la 

palabra, por parte de Geroa Bai, la señora Aranburu por un espacio máximo de diez minutos. 

SRA. ARANBURU BERGUA: Mila esker, presidente andrea. Eguerdi on guztioi. Gracias a la 

señora Consejera y al equipo que la acompaña por su presencia nuevamente en la Comisión de 

Educación. Por parte de Geroa Bai, desde luego lo primero que queremos hacer es felicitar al 

Departamento de Educación y también a la mayoría de los sindicatos por haber conseguido 

firmar este pacto para la mejora de la calidad de la enseñanza pública en Navarra 2018-2022. 

Ha sido, como se ha dicho, un proceso laborioso, costoso, y quizá por eso mismo tiene más 

valor el acuerdo conseguido. Cualquier pacto, también cualquier pacto educativo, es positivo 

en sí, pensamos, y desde todos los ámbitos se reconoce este hecho. Ayer mismo leíamos un 

informe económico realizado por diferentes agentes económicos en el Estado, agentes, por 

cierto, que desde luego lo hacen desde un prisma muy diferente al de Geroa Bai, pero sí que es 

verdad que coincidimos en el diagnóstico que hacían. Decían que uno de los principales 

problemas, de los primeros problemas que tiene el Estado, es la educación. Y planteaba la 

necesidad de alcanzar un pacto de educación para dar estabilidad al sistema educativo. Y 

desde luego esta es la primera virtualidad, el primer beneficio, que reconocemos por nuestra 

parte a este pacto conseguido en Navarra. Ojalá que en el Estado se fuera por el mismo 

camino. De momento en Navarra, como digo, ha sido un éxito la firma de este pacto. 

Y es un pacto de especial importancia por, como se ha dicho, el respaldo amplísimo que tiene, 

el 90 por ciento de la representación sindical. Y también por la pluralidad de esta misma 

representación sindical. Por otra parte, esta pluralidad, esta diversidad, nos hace pensar que 
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por encima de cualquier tentación que pudiera haber habido, de escoramiento hacia un lado o 

hacia otro, lo que ha primado, ha debido primar, ha sido lo técnico y lo puramente educativo. 

Del propio pacto destacaríamos muchas cosas, es muy extenso y muy intenso, como dicho el 

señor director general. Bien, por lo que se refiere a los contenidos, por supuesto todo lo que 

tiene especial relevancia son todas las medidas concretas para revertir los recortes infligidos a 

la enseñanza pública en la anterior legislatura. Medidas clave que suponen o responden a 

reivindicaciones del profesorado y cuya puesta en marcha tiene una evidente repercusión en la 

calidad de la enseñanza pública. Como se ha dicho, fundamentales la reversión de las horas de 

docencia directa en infantil y primaria, en secundaria, la reducción de la jornada lectiva para el 

profesorado mayor de 55 años, la inmediatez en las sustituciones o el extender 

automáticamente los contratos a los meses de verano del personal interino, etcétera. 

Nos parece que la misma importancia tienen también las medidas que van dirigidas más a los 

centros educativos como tales centros. De ahí destacaríamos especialmente dos cosas. Una, 

todo el capítulo que está destinado a la atención a la diversidad. Ocupa todo un capítulo, creo 

que es el capítulo cuatro. Y que recoge medidas tan importantes como la bajada de ratios en 

todas las etapas educativas, la disminución de ratios en las escuelas rurales, en la FP básica, en 

diversificación y en PEMAR. En el establecimiento de la dotación de profesorado y apoyos en 

cada nivel. La fijación de criterios claros, muchas veces automáticos, de los desdobles. La 

educación hospitalaria y domiciliaria que tiene un gran refuerzo. O el programa de inmersión 

lingüística para extranjeros. 

Y junto con este apartado de la atención a la diversidad, nos parece que también es necesario 

destacar todo lo que está relacionado con la convivencia escolar y la coeducación. En este 

pacto, el departamento se compromete a impulsar estos dos ámbitos, entendemos. Pero 

además nos parece que el hecho de que se recojan en el pacto significa que, por parte del 

profesorado, se reconoce la importancia de estos ámbitos, lo cual augura un buen futuro a 

estas dos cuestiones y a los programas que las van desarrollando. 

Además, queremos destacar también otros aspectos del pacto, que serían más principios o 

filosofía u otros que a la lectura del documento nos parece que impregnan este documento. 

Uno de ellos es la participación que se va a seguir dando a los sindicatos en la profundización 

del pacto para ir elaborando todas aquellas cosas que han quedado pendientes, de un mayor 

desarrollo o, como digo, de una mayor profundización por medio de la comisión de 

seguimiento. Pensamos que tiene unas funciones importantes y realmente es relevante esta 

participación. 

Por otro lado también queríamos destacar la autonomía de los centros. Es un principio que nos 

parece que está muy presente a lo largo de todo el pacto. Y desde luego Geroa Bai es 

defensora de la autonomía de los centros y pensamos, como digo, que es algo que está muy 

presente. 

Nos parece también que es necesario destacar el trabajo en red que se plantea que se va a 

continuar haciendo con los departamentos de Salud y Derechos Sociales. Nos parece que esa 

colaboración y ese trabajo en red tendrán beneficios muy importantes. Sobre todo en todo lo 

que tiene que ver con atención a la diversidad y en otros aspectos también.  
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Destacaríamos también la cuestión de género, por ejemplo, algo que nos ha llamado la 

atención en el caso de las mujeres embarazadas y la relación con la itinerancia. Ahí se va a 

tener un especial cuidado. Es una cuestión que nos parece también interesante. 

También todo lo que se prevé con respecto a la innovación, programas de innovación. Y por 

supuesto todo lo que tiene que ver con la formación, y no voy a incidir en ello porque ya se ha 

explicado exhaustivamente. 

Y finalmente otro aspecto que también nos parece que es digno de mención y de destacar es 

el tratamiento de las lenguas que se hace en el pacto. En ese tratamiento destacan una serie 

de medidas que nos parece de interés, como el estudio de la demanda de francés para 

impulsarlo, mejor dicho, para implantarlo. Continuar elaborando mejoras metodológicas en 

programas y modelos. Y, finalmente, la elaboración de un programa de tratamiento integrado 

de las lenguas que ofrecerá mejoras metodológicas y de gestión para los procesos de 

aprendizaje y adquisición de lenguas propias y extranjeras. Dice el documento: «que puedan 

enriquecer dichos procesos aprovechando las aportaciones de los enfoques metodológicos de 

cada departamento y prestando especial atención al concepto de transferencias lingüísticas 

entre los idiomas». Bajo nuestro punto de vista es una muy buena solución la que se da al 

asunto del aprendizaje de las lenguas, tanto propias como extranjeras. Y por eso nos parece 

que es importante resaltarlo. 

Y, finalmente, con respecto a la valoración que Geroa Bai hace del pacto y más allá de insistir 

en que nos parece que es un hecho relevante, importante, en educación en esta legislatura. 

También nos parece que permite extraer otra serie de conclusiones. La primera sería que, 

aunque se están haciendo muchas de las cosas acordadas, como se ha dicho, es importante 

que ahora además tengan el compromiso claro del Gobierno por seguir llevándolas a cabo, 

tengan el apoyo sindical en este mismo sentido, tengan una calendarización, una concreción y 

un presupuesto muchas de ellas. Nos parece que todo esto va a revertir en que se asegure la 

continuidad de estas medidas que ya están empezadas a implantar. Nos parece que prueba 

también de una manera diáfana la apuesta del departamento y del Gobierno por la enseñanza 

pública. Y también nos parece –voy terminando, señora Presidenta– que hay que aclarar algo 

que nos parece también importante. Y es que, como se ha visto, el pacto contiene aspectos y 

medidas de mucho calado y que se refieren a aspectos relevantes de la política educativa. Y los 

sindicatos han dado su visto bueno más allá de su consideración como suficientes o 

insuficientes las medidas, han dado su visto bueno, como digo, a la línea, a la orientación que 

imprimen a estas. Nos parece que esto desmonta las acusaciones constantes que los grupos de 

la oposición hacen a las políticas educativas actuales del Gobierno, de que lo que las define es 

el sectarismo y la imposición. A no ser que los grupos de la oposición consideren que LAB, 

STEILAS, AFAPNA, ANPE, Comisiones Obreras y UGT sean también igualmente sectarios. Bien, 

parece que en esas acusaciones, los partidos de la oposición se quedan bastante solos. 

Aunque, eso sí, los tres muy juntitos. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Medina Santos): Gracias, señora Aranburu. Por parte de EH Bildu tiene 

la palabra la señora Korres por un espacio máximo de diez minutos. 

SRA. KORRES BENGOETXEA: Esker mila anitz, presidente anderea. Eguerdi on eta ongi etorriak 

izan zaitezte guztiok. En primer lugar, quiero decir que el pacto, por supuesto, es una buena 
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noticia. No cabe ninguna duda. Desde luego desde EH Bildu entendemos que es un pacto que, 

como ya han explicado, ha sido costoso, laborioso. Es fruto de negociación, y en este sentido 

creemos que sin ser un pacto de mínimos, porque no entendemos que sea un pacto de 

mínimos, lo hemos estudiado en profundidad, sí creemos que es un pacto que recoge todo 

aquello que se ha podido consensuar y que recoge todo lo que estos sindicatos, menos uno, 

como ya se ha dicho, que están en la mesa sindical es lo que han podido acordar y a lo que han 

llegado entre todos ellos. En EH Bildu y en el seno del cuatripartito sabemos lo que es negociar 

y sabemos que para llegar a consensos hay que acordar entre todas las partes. Y este pacto es 

el resultado de ese acuerdo y de ese trabajo laborioso entre todos los sindicatos que 

participan en la mesa sectorial, excepto uno que no lo ha afirmado. Digo esto porque creo que 

no se puede elevar a verdad absoluta la afirmación que aquí se ha hecho de que un sindicato 

ha considerado como tradición el tratamiento que se ha dado al profesorado de secundaria, 

porque en principio la representación sindical de este sindicato es bastante pequeña, con lo 

cual no puede representar a todo el profesorado de secundaria porque no tiene 

representatividad en esa mesa sectorial. En segundo lugar, creo que no se puede elevar a 

verdad absoluta por lo que digo, que no representa a un número de profesorado de 

secundaria importante. Creo que hay que decirlo claramente. No se puede elevar a verdad 

absoluta esa afirmación que aquí se ha hecho de traición respecto al profesorado de 

secundaria. No es cierta. 

Dicho esto, quiero decir que nosotros sí que vemos unas mejoras muy importantes tanto en 

cuanto al profesorado, como en cuanto a los centros, que es en las dos partes en que se divide 

el pacto. Evidentemente lo realmente interesante es que el objetivo final es la calidad 

educativa. Tanto las mejoras con respecto al profesorado como las de los centros redundan 

directamente en la mejora de la calidad educativa en nuestra Comunidad, que es a lo que a 

todos y a todas nos interesa.  

En cuanto al profesorado, vemos que hay medidas muy concretas que están encaminadas a un 

mayor reconocimiento público y a la protección y promoción de la salud del profesorado. Muy 

importante, por supuesto. En cuanto a la formación, que es fundamental en la calidad 

educativa, la formación continua del profesorado, se vuelve a recuperar el consejo de 

formación. Esto nos parece que hay que resaltarlo. Se apuesta por la formación continua y por 

la innovación. De hecho, ya se ha hablado de un incremento en la partida para la formación de 

un 40 por ciento en el período entre 2018 y 2021. Es fundamental. Si no se incrementan las 

partidas, es difícil poder hacer frente a esta innovación en lo que es la formación continua y en 

la mejora del profesorado. Hay líneas específicas de ayudas a proyectos de innovación 

pedagógica. 

También nos parece muy importante todo el acuerdo que se ha logrado en cuanto a las 

medidas que proporcionan la estabilidad en los centros, en cuanto a las plantillas. Porque sí 

que es verdad que se intenta llegar a una adecuación de las plantillas orgánicas y entre las 

plantillas reales, que es fundamental. Y es un compromiso desde luego que hay que adquirir, 

porque como ya se ha explicado además, esto tiene luego una incidencia directa en lo que son 

también las OPE, respecto a las que también hay un compromiso por parte de este Gobierno 

para ir realizándolas, y que son totalmente necesarias para ir reduciendo la temporalidad y 

poco a poco poder llegar a ese 8 por ciento de temporalidad en cuanto al profesorado. 
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Hay medidas también que queremos destacar y que, por supuesto, son fundamentales. Ya se 

ha dicho también, que hacen referencia en cuanto a la reversión de los recortes, en cuanto a la 

ratio, que ya se ha explicado también que el curso pasado se empezaron a implementar y en 

este pacto ya continúan. En cuanto a las horas lectivas del profesorado también se ha 

explicado, no las voy a volver a decir. 

También el pacto contempla medidas que garantizan la renovación de estas plantillas, de las 

mismas, que también mejoran las condiciones laborales del profesorado contratado, tan 

maltratado durante la época del gobierno de UPN, tan maltratado, al que no se le pagaban los 

meses de verano. Esto por fin queda recogido. Porque aquello realmente era una vergüenza. El 

profesorado contratado, o sea interino, no cobraba el verano, familias que durante el verano 

veían que no cobraban. 

En fin, medidas que permiten agilizar la contratación para cubrir las bajas por medio ya de la 

ATT, el sistema telemático. Pero no solo por medio del sistema telemático. Y, bueno, todas 

estas medidas que inciden directamente en, como hemos dicho, la mejora de las condiciones 

laborales del profesorado y, en consecuencia, en la calidad educativa. 

En cuanto a los centros, las medidas que nosotros quisiéramos destacar son todas aquellas que 

van dirigidas a potenciar la autonomía organizativa y el funcionamiento de los centros para 

desarrollar programas de calidad, innovación educativa, incremento de recursos humanos y 

materiales con este fin. Se introduce, como ya se ha dicho, la coeducación con asesoramiento 

expreso en la materia. Eso nos parece muy importante, este asesoramiento expreso en la 

materia. En cuanto a la atención a la diversidad, se habla de manera extensa de cómo se va a 

abordar lo que son todas las mejoras de cara a la atención a la diversidad. 

Y el pacto también recoge compromisos de extensión de la oferta educativa en cuanto a las 

lenguas extranjeras, en cuanto también a las TIC. Se apuesta también por el desarrollo de la 

FP. Hay treinta ciclos nuevos, es decir, sesenta grupos nuevos. El señor Catalán hablaba de 

alumnado que se había quedado fuera. Pues no quiero ni pensar cuánto alumnado se tenía 

que quedar fuera cuando había sesenta grupos menos. Es decir, se va mejorando. El pacto 

recoge todas estas medidas, y esto desde luego tiene su repercusión.  

Nos parece importante que se apuesta también por las enseñanzas artísticas, por la enseñanza 

de adultos que también durante muchos años ha quedado relegada a un segundo plano. Las 

enseñanzas de idiomas, las enseñanzas deportivas, creemos que es momento ya también de 

abordar estas enseñanzas con la seriedad que requieren. 

Y también se apuesta por la modernización de los centros y las mejoras de sus dotaciones y 

recursos. Creemos que estos son una muestra de todas las medidas que se van a adoptar con 

este pacto. Creemos que, como he dicho, sin ser un pacto de mínimos, no creemos que sea un 

pacto de mínimos, pero sí a lo que se ha podido llegar y consensuar. Por supuesto que hay 

otros aspectos que no se han recogido, pero es lo han podido consensuar los sindicatos que 

están en la mesa sectorial. Y lo que nos parece muy importante es el llevarlas a cabo, el hecho 

de que se cumplan todas y cada una de ellas. Y para ello nos parece muy importante cómo se 

ha establecido esa comisión de seguimiento, que tiene que ser la que vele por el cumplimiento 

del mismo. Nos parece fundamental. 
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Para finalizar, quiero decir que sí, que a nosotros también en EH Bildu nos parece muy 

importante el tratamiento integrado de las lenguas. Esa elaboración del programa de TIL que 

se recoge en el mismo. Porque creemos que es ya momento de abordar de una manera seria, 

de una manera consensuada también el aprendizaje y la enseñanza de las lenguas en nuestra 

Comunidad, tanto propias como extranjeras. Creo que es un primer paso que debe dar lugar a 

un debate serio y profundo y abordar ya realmente con seriedad este tema. 

Simplemente para finalizar quiero decir que entiendo que el señor Catalán y UPN no quieran o 

les cueste poner en valor este pacto, porque como ya se ha dicho, y como todos ya sabemos, 

ellos incumplieron el pacto anterior. Entonces, cuando se incumple un pacto, pienso que se le 

da muy poco valor al mismo. Con lo cual, este pacto quizás tampoco para ellos tenga la 

importancia que realmente tiene. Porque como se explicado aquí, es el tercero que se lleva a 

cabo desde 2007, no se había renovado. Es un pacto, un pacto que, evidentemente, si a 

nosotros nos preguntasen si se puede mejorar, cada uno haríamos nuestras aportaciones. Pero 

es un pacto consensuado. En ese sentido creo que hay que felicitar a todas las partes 

implicadas por el trabajo que han realizado y desde luego velar para que esa comisión de 

seguimiento y todos y cada uno de los grupos que estamos aquí presentes estemos atentos 

por el cumplimiento de todas y cada una de las medidas que en él se recogen. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Medina Santos): Muchas gracias, señora Korres. Por parte del Partido 

Socialista de Navarra tiene la palabra el señor Gimeno por un espacio máximo de diez minutos. 

SR. GIMENO GURPEGUI: Buenos días, señora Presidenta. En primer lugar tengo el encargo de 

disculpar a la portavoz de la Agrupación de Parlamentarios Forales de Izquierda-Ezkerra, la 

señora De Simón, porque así me lo ha pedido y así lo hago trasladar, porque tenía otra 

obligación parlamentaria que no podía compatibilizar por más tiempo. Al margen de esto, 

nosotros queremos también hacer una mención especial a la comunidad educativa, puesto 

que es la segunda comparecencia, la segunda comisión que se celebra, pero ya una vez 

iniciado el curso y, por lo tanto, esperemos que el curso vaya bien y que la gestión acompañe. 

Y en ese sentido, también queríamos recordar, dado que vamos a hablar de un pacto, 

queríamos recordar al profesor Gregorio Luri que dice que por muchas propuestas, normas o 

medidas que se establezcan, la verdadera calidad educativa comienza cuando se cierra la 

puerta del aula del profesor o profesora con el alumnado. Y esa es la realidad, porque venimos 

a debatir un pacto sindical en el ámbito educativo. Para el Partido Socialista, más allá del 

pomposo título de pacto para la mejora de la calidad de la enseñanza pública en Navarra. 

Quiero decir, un pacto que tiene como sustancia la reducción de la carga docente, esa es un 

poco la idea que puede proporcionar, estamos acuerdo, un impulso a la calidad y a la 

prestación del servicio público de la educación para ayudar al sistema educativo a volver a la 

normalidad, desde luego con parámetros que siempre habían funcionado correctamente y que 

nadie discutía. En todo caso, creo que es necesario mencionar que parece que ha salido 

adelante con una firma cuando menos crítica y condicionada de las distintas fuerzas sindicales 

en una propuesta que deja al albur y a la inconcreción una gran cantidad de cuestiones. El 

director general decía que podría necesitar tres horas para hablar de las cuestiones del pacto. 

Hombre, yo puedo necesitar también otras tres horas para trasladarle las cuestiones que se 

quedan por concretar. Es decir, son profusas. Convocatoria de premios anuales de 

reconocimiento de buenas prácticas, fecha por concretar. Puesta en práctica de las 
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conclusiones del grupo trabajo de salud laboral, fecha por concretar. Catalogación de puestos 

de trabajo con riesgo psicosocial, por concretar. Elaboración de programas, usted ha dicho 

algo de la formación que era muy importante la puesta. Elaboración de programas de 

formación para atender necesidades derivadas de proyectos emanados de claustros y equipos 

docentes y determinación, por concretar. Previsión normativa de formación institucional para 

interinos, por concretar. Aproximación real a la plantilla orgánica, por concretar. Redacción del 

reglamento propio de conservatorios, por concretar. Compatibilizar trabajos de contrato 

parcial, por concretar. Negociación del nuevo decreto foral de jornada y horario, por 

concretar. Análisis de nuevas reducciones, por concretar. Defensa de jubilación anticipada, 

clases pasivas, por concretar. Gestión de permitir contratos de relevo, por concretar. 

Cumplimiento de la ley de pagar el verano, esta es una cuestión de que hay que cumplir la ley, 

no es un mérito de nadie, simplemente hay que cumplir la ley. Hay que pagar obviamente lo 

que dicen las sentencias. No es una cuestión que aquí podamos… En todo caso, las fechas por 

concretar son absolutamente profusas, y esta es la realidad. 

Quiero decir que hablaba usted de la formación, y le quiero recordar que, 

independientemente de estar de acuerdo o en desacuerdo con la medida, es la primera vez 

que en esta Comunidad se va a obligar a la formación institucional en los centros públicos. La 

primera vez que se va a obligar a hacer una formación institucional. Quiero decir que están 

bien algunas cosas, pero igual también las formas, como siempre… Porque usted decía que el 

mundo educativo es muy complejo. Desde luego, y si lo gestionan ustedes cada vez más. Es 

una afirmación que desde el Partido Socialista tenemos clara. Permítame recordarle a la 

portavoz de Geroa Bai que desde luego el Partido Socialista de Navarra está en la oposición de 

la gestión educativa del Gobierno. No tenga ninguna duda. A nosotros nos parece fenomenal 

que a usted le gusten las reflexiones del Think Tank Institución Futuro. Yo le invito a que lea la 

Fundación BBVA, a que lea la Fundación Europea de Educación y Sociedad, a que lea lo que 

dice la Fundación Ramón Areces, a que lea lo que dicen otras instancias que hablan de la 

escasa equidad del sistema educativo navarro y de las dificultades que tenemos con la 

distribución del alumnado, así como de la importancia de invertir en los alumnos más 

desfavorecidos. Quiero decir, que le propongo otro tipo de lecturas que quizás puedan ser más 

interesantes para la escuela inclusiva. Nada más que para eso. 

En todo caso, tras la nefasta legislatura educativa que llevamos hasta el momento, a nosotros 

no nos parece mal, nos parece interesante que se pase de lo implícito a lo explícito y que, 

además, como hay un acuerdo de los cuatro grupos que sustentan al Ejecutivo, con el 

Gobierno, aunque sea un pacto condicionado, eso va a permitir que las condiciones relativas al 

horario lectivo del profesorado mejoren. Es decir, que si es por esa cuestión, pues bienvenido 

sea. Fruto de la gestión educativa de este Gobierno hay algún sindicato que ha hablado de 

vigilancia del pacto y lo ha dicho de una forma absolutamente explícita. Ha hablado de que 

tienen que vigilar. 

Nosotros en todo caso, como le digo, saludamos el pacto sindical porque creemos que va a 

mejorar la calidad educativa. Pero también queremos significarle que la calidad de la 

educación va más allá, va más allá de esto. Fundamentalmente por una cuestión: que hay que 

tener en cuenta y hay que contemplar para la calidad educativa al resto de la comunidad 

educativa. Ustedes han hecho un pacto sindical, pero hay otros parámetros de la comunidad 
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educativa que no han sido consultados ni han sido ni siquiera informados. Es una conducta 

bastante instaurada en este Gobierno, es bastante consistente. Va muy en línea de lo que 

suelen hacer. 

Pero dando la bienvenida al pacto, hay críticas con distintas medidas tomadas por el 

departamento. Ya se ha tratado aquí, el Partido Socialista ya pidió la comparecencia de la 

Consejera, para hablar de las dos sesiones de atención directa que se reducen en la carga 

lectiva del profesorado tutor. Es decir, para converger con la propuesta de la mesa sectorial, 

los profesores y las profesoras tutoras van a dar dos sesiones de atención directa menos, lo 

cual, va a repercutir en los planes de mejora, va a repercutir en el profesorado. Y esta es una 

cuestión. Nosotros desde luego lo que decimos es que el profesorado no va a trabajar menos, 

va a hacer cosas diferentes. No va a trabajar menos, va a hacer cosas diferentes. Pero va a 

repercutir las dos sesiones de atención. No lo dice solo el Partido Socialista, lo ha dicho 

ADIPNA, lo ha dicho Britila, y lo ha dicho Herrikoa. Quiero decir que son otras instancias las 

que han opinado y se han manifestado a este respecto. Pero, bueno, en todo caso nosotros en 

el ámbito de la negociación colectiva del Gobierno de Navarra con sus trabajadores, poco o 

nada, poco o nada podemos decir. Lo que pasa es que hay cuestiones que atañen y que van 

más allá del ámbito laboral y sobre las que queremos llamar de alguna manera la atención. 

Es obvio que el pacto recoge medidas sin concreción y no se acompañan de una memoria 

económica con la necesaria evaluación. Esa es la primera impresión. Es decir, hay una serie de 

gastos para la implementación y los compromisos presupuestarios correspondientes que o se 

concretan más o, no sé cómo explicarlo, podrían ser demasiadas alharacas o excesivo o mucho 

adorno. Eso es un poco lo que nos parece. En todo caso, mire, le he hablado ya antes de fechas 

por concretar de compromisos que están recogidos. Sí, hay muchas fechas por concretar, no 

hay nada más que leer esto. Yo le puedo dar mi documento para que sepa las fechas por 

concretar. Son profusas, pero, bueno, está por concretar y no existen criterios claros para las 

sustituciones de las bajas docentes. No existen criterios claros en el pacto, ni aparece un 

compromiso firme para realizarlo de la forma más ágil posible. 

Nos preocupa también el trato desigual a la etapa secundaria. Y en el ámbito de la formación 

profesional con un recién estrenado plan estratégico, ustedes han hablado del incremento de 

ciclos, pero no han hablado de cómo se vertebra la oferta de formación profesional porque en 

Tudela creo que hay un montón de familias que no tienen oferta. Y desde luego lo que han 

hecho ustedes es privatizar la oferta de la actividad física y deportiva en el ámbito de la 

formación profesional en la ciudad de Pamplona. Quiero decir, está en Lumbier, está en 

Tudela, pero aquí no hay oferta pública para hacer ese tipo de actividades. 

En el ámbito de convivencia les han tenido que obligar a reforzarla porque en el camino se han 

quedado sin responsable del programa Laguntza. Eso es una realidad. Por eso le digo que me 

parece bien que se pase de lo implícito a lo explícito para que no ocurran circunstancias como 

las que les ha pasado. Más allá del pacto, para el Partido Socialista nos parece tremendamente 

gravoso el apartado de atención a la diversidad. Nos parece tremendamente gravoso. Si 

observan detenidamente la revisión de ratios, a concretar. La dotación y previsión de recursos 

humanos para atender las necesidades educativas especiales o la dotación del profesorado 

especialista en educación infantil y primaria estaría por concretar. También le digo que los 
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criterios que se recogen en él. Por favor, Presidenta, si es tan amable le pediría un amparo 

para poder hacer mi exposición con toda la tranquilidad con la que lo hace el resto de 

portavoces en esta comisión. 

Desde luego, los apoyos generales a la educación infantil, exactamente los mismos criterios 

que hasta ahora. Tres, cuatro unidades, si hay mayoría de ratio de 22, pues medio profesor, o 

uno. Es decir, exactamente los mismos criterios que hasta ahora se habían venido manejando 

con el pacto anterior. Pero ahora resulta que, al leer el pacto, en los centros preferentes o de 

difícil desempeño van a ir al albur de una normativa foral sin concretar. Cuando están en el 

plan estratégico de atención a la diversidad. Y ahora resulta que lo fían a una normativa foral 

que se concretará. Sí, sí, eso se lee en el pacto. Pero más allá de que siguen interrumpiendo mi 

intervención, Presidenta, yo voy a seguir. No voy a cejar en pedirle el empeño y el amparo 

cada vez que lo hagan los demás. Se lo digo así de claro. Pero en todo caso, con respecto a los 

apoyos, a las ratios y a los recursos que se recogen en el plan estratégico de atención a la 

diversidad, ahora observamos que se determinarán, eso es lo que dice el pacto. La asignación 

de horas para la atención a la diversidad en secundaria se concretará. 

Y lo más llamativo es el apoyo a las escuelas de ámbito rural y a las aulas multigrado que ahora 

se trasladan al curso académico 2019-2020. Es decir, ustedes se habilitan para hacer los 

desdobles de las aulas rurales independientemente de propuestas de resolución de este 

Parlamento foral. Independientemente de la Orden Foral 41/2016, que yo creo que una orden 

foral es de obligado cumplimiento, ustedes se habilitan en el pacto para no ejecutarlas ahora y 

lo trasladan al curso académico siguiente, donde la responsabilidad a saber de quién será. 

Por eso le decimos que el pacto sindical es importante porque las nuevas condiciones 

laborales, desde luego, van a facilitar puntos comunes a los docentes, van a favorecer su 

enfoque, van a mejorar la coordinación y van a mejorar la innovación. Pero el pacto sindical en 

modo alguno legitima su política, la política del Departamento de Educación. A Dios lo que es 

de Dios y al César lo que es del César. Los trabajadores docentes negocian sus condiciones 

laborales y el Parlamento lo que hace es moldear el modelo educativo que quiere para esta 

Comunidad Foral. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Medina Santos): Gracias, señor Gimeno. Para finalizar la intervención 

de los diferentes grupos, tiene la palabra el portavoz de la Agrupación de Parlamentarios y 

Parlamentarias Forales del Partido Popular, el señor García, por un espacio máximo de diez 

minutos. 

SR. GARCÍA JIMÉNEZ: Muchísimas gracias, Presidenta. Gracias también tanto al director 

general de Educación como a la señora Solana por las explicaciones y por la información que se 

nos ha facilitado a este respecto. Y, efectivamente, yo creo que lo decía ya algún otro 

portavoz, no todo es tan bueno como lo que se ha querido vender. Efectivamente hay alguno 

de los sindicatos firmantes que no tenían otra opción de poder llegar a otro acuerdo para 

llegar a este pacto por la educación, el pacto educativo, en el cual no se ven muchas de las 

cuestiones incluidas. Y yo voy a hacer una pequeña referencia y un análisis que he podido 

hacer con respecto a la información de la que disponemos. Y es una pequeña valoración con 

respecto a la inversión que se hace en educación en la Comunidad Foral de Navarra. Si 

hacemos un análisis con respecto, por ejemplo, a 2010, vemos que no se recupera la inversión 
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económica en materia educativa, haciendo esa comparación con respecto al año 2010, pero 

tampoco se ve incrementada en porcentajes que ya lo hacen otras comunidades. Y, bueno, he 

conseguido información de, por ejemplo, comunidades gobernadas por el Partido Popular, y 

vemos que, efectivamente, apostar por la educación también requiere una mayor dotación y 

una inversión económica en los diferentes presupuestos. Y haciendo esa comparativa con 

respecto al Gobierno de Navarra, pues vemos que quizás lo que prometió este Gobierno, el 

gobierno del cambio, el gobierno que venía a hacer una educación pública con mayúsculas, 

pues, bueno, quizás se queda en minúsculas y la verdadera apuesta es de aquellos partidos 

que podemos ver y analizar los datos, si quiere, sin ningún problema. Yo le facilito toda la 

información que he podido conseguir. Y analizar también otros pactos que ha habido con 

respecto a la educación. Y la verdad es que si está tan de moda esto de hacer porcentajes 

ahora, si analizamos el pacto de nuestra Comunidad, la verdad es que quedan ciertas lagunas 

con respecto a otras cuestiones que sí que han conseguido en otras comunidades. Y me 

refiero, más en particular, a los profesores de educación secundaria, que por muy bien que 

decía la señora Korres que está a día de hoy el profesorado, que ya no se le maltrata. Pues, 

bueno, estos no dicen lo mismo. Es más, mantienen que las condiciones siguen siendo 

precarias en esta cuestión porque, efectivamente, no se ven reducidas las horas lectivas si se 

hace de cara al próximo curso. Por lo tanto, este Gobierno no se implica en la mejora de cara a 

las condiciones laborales de estos profesores. También, insisto, de secundaria. Como tampoco 

se ven reducidos las ratios tanto en bachiller como en la ESO este curso. Por lo tanto, claro, 

todo es para el año que viene. Y para el anterior. Según los datos, la implicación de este 

Gobierno en cuanto a la reducción de horario lectivo, en cuanto a la reducción de ratios, el 

compromiso se ratifica en el momento en el que usted como Consejera pone en marcha 

ciertas medidas. Pero es muy bonito dejar de cara a próximos años actuaciones y promesas 

que ustedes no han cumplido durante la legislatura en la que están en la actualidad 

gobernando. 

Se habla de reversión de los recortes. Y yo siempre lo he dicho, los recortes eran pasado, son 

presente y posiblemente si ustedes siguen gobernando, por la poca implicación y el poco 

compromiso con la educación pública, serán también futuro. Porque insisto en que se queda 

de boquilla el hecho de que nosotros apostamos por la educación pública, nosotros apostamos 

por la mejora de las condiciones laborales de los trabajadores públicos. Nosotros apostamos, 

apostamos, apostamos… pero verdaderamente con hechos ustedes no apuestan por nada. Sí, 

por cuestiones ideológicas evidentemente esfuerzos no le faltan a este Gobierno y no escatima 

en este tipo de cuestiones. 

Pero también haciendo un análisis con respecto a los presupuestos generales de Navarra en lo 

que corresponde a la parte de inversión en educación, y efectivamente ya se ha hecho en otras 

ocasiones y ya hemos hecho valoración al respecto, vemos que la educación en nuestra 

Comunidad no sube como ya lo ha hecho en otras muchas comunidades. Nos lo parece, 

insisto, yo creo que los datos no mienten. Los datos son los que son, y efectivamente vemos 

que la inversión en materia educativa está muy por debajo tanto de la media a nivel nacional 

como, voy a hacer la comparativa, porque ustedes hacen siempre o hablan del PP, del Partido 

Popular, como el partido que lleva asimilados los recortes, pues ustedes están muy por debajo 

de la media de comunidades gobernadas por el Partido Popular. Y creo que es conveniente 

decirlo y creo que es conveniente también recordarlo, porque ustedes de manera continua 
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achacaban cuando estaba el Partido Popular en el Gobierno que era el partido de los recortes. 

Y efectivamente quien recorta, quien mantiene los recortes en la actualidad en este caso es un 

cuatripartito aquí en nuestra Comunidad, sustentado por Geroa Bai, sustentado también por 

Podemos, aquí en este caso, Izquierda-Ezkerra y también EH Bildu. Por lo tanto, más allá de 

promesas, acuerdos que tenga este Gobierno, efectivamente, creo que se lo recordaba la 

señora Sáez, hacen falta compromisos presupuestarios. Y ahí es donde falta quizás comprobar 

si va a ser así o no va a ser así. Insisto, no sé si están ustedes comprobando datos o no. Los 

datos son del ministerio, también son de las comunidades autónomas a las que nos hemos 

molestado en llamar, a los diferentes gobiernos que nos han facilitado muy amablemente toda 

la información. Y también nos han pasado otra información de la que haremos una valoración 

al respecto, de las partidas y de la inversión que se hace en otras cuestiones, que, insisto, deja 

a la cola en muchísimas cuestiones al gobierno del cambio, al Gobierno de Navarra. 

Poco más que añadir. Que sí que también estamos hablando de pacto, estamos hablando 

también de cuestiones de las que se ha hecho valoración por parte de la Consejera, con 

respecto al real decreto anunciado por el Partido Socialista para, en cierta medida, volver a 

una situación, a una inversión en materia educativa, revertir los recortes. Cómo va a hacer 

frente también, no sé si podrá contestar o no en este caso, el Gobierno de Navarra a estas 

medidas puestas en marcha sin el apoyo de financiación por parte del Gobierno central, que 

también nos parece una cuestión de interés por parte de esta comisión. 

También creo que hacía referencia al compromiso con las lenguas extranjeras, decía alguna 

portavoz. Efectivamente, lenguas extranjeras, una, respecto a la que tienen ustedes un gran 

compromiso con esa lengua. Poco más, que iremos analizando, estudiando, como digo, ese 

seguimiento del pacto y más allá del papel, pues, efectivamente, como digo, hacen falta 

hechos. No sé si estará al frente de cara al próximo curso, de cara a la próxima legislatura, 

perdón, al frente de Educación. Pero lo que sí ha hecho usted es comprometer algo más allá, 

como digo, de que no ha cumplido su promesa. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Medina Santos): Muchas gracias, señor García. Para finalizar tienen su 

turno de réplica tanto la señora Consejera como el señor Pérez, si quieren puntualizar alguna 

cuestión, por un espacio máximo de diez minutos. 

SRA. CONSEJERA DE EDUCACIÓN (Sra. Solana Arana): Bueno, gracias. Es curioso, me llama la 

atención que hablan los dos últimos portavoces en intervenir, sobre todo, sobre el pacto como 

si el pacto fuera una cuestión unilateral que hubiéramos redactado y la estuviéramos 

presentando aquí. Y sobre todo también esa visión tan limitada de creer que las cosas tienen la 

vigencia que tiene la legislatura. El pacto continuará, la administración y el departamento 

seguirán siendo y los sindicatos que estén presentes en la mesa sectorial serán o no los 

mismos que están hoy, pero en la comisión de seguimiento por eso mismo tiene sentido, 

además de porque viene en el estatuto de la función pública recogido, tiene sentido que estén, 

que se mantengan a lo largo de tiempo, más allá de la legislatura en esa mesa que guíe y vigile 

y vele por el cumplimiento de lo acordado. Yo adopto este acuerdo como representante del 

Departamento de Educación, no lo hago a título personal, por lo tanto, independientemente 

de que esté o no esté el Departamento de Educación, como digo, del Gobierno de Navarra 

seguirá siéndolo, y es a lo que se ha comprometido. 
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Ha habido aquí repaso de cuestiones que seguro que no me va a dar tiempo a responder a 

todas, pero que iré apuntando. No está aquí la señora Sáez de Podemos. Habla de frustración, 

de insatisfacción que genera un pacto no cumplido, un compromiso no cumplido, una palabra 

dada que no llega a cumplirse. Pues, efectivamente, a todos los niveles así es. Es de dónde 

venimos, es de dónde procedemos. Se ha hablado evidentemente del tercer pacto educativo, 

el primero fue en julio de 2001, en 2007 el siguiente y hasta 2018 no se ha estado en 

disposición de firmar el tercero. La voluntad, evidentemente, es cumplirlo. Y ahí sí quiero hilar 

con una expresión que he utilizado en otras ocasiones y que hoy traía a la Comisión el señor 

Catalán, y es que yo me he comprometido como responsable del Departamento de Educación 

del Gobierno de Navarra a que los recortes se iban a revertir con o sin pacto, con o sin pacto. Y 

no es una cuestión de puro compromiso, es un hecho. Es un hecho porque recortes se vienen 

revirtiendo desde el propio curso 2016-2017, donde ya se aplicara la ratio de 25 para infantil y 

primaria y otras muchas cuestiones. Son hechos. Y evidentemente lo dijimos porque es así, se 

iba a revertir la situación de recortes con o sin pacto. Yo también he sido quien ha valorado la 

bondad de hacerlo con pacto. Y he trabajado por ello. Y lo he dicho así cuando se ha firmado. 

Podemos hablaba de que parece que no está claro que vaya a poder acometerse la reducción 

de horas de docencia directa en secundaria, que parece que no esté claro que vaya a haber 

presupuesto. La apuesta este departamento es que lo haya. Y cuando veamos un aumento 

presupuestario que garantice que las medidas supuestamente sin concreción contenidas en 

este pacto se lleven adelante, entonces ya el portavoz del Partido Popular o el del Partido 

Socialista ya nos contaran qué les parece. El Parlamento es el que aprueba el presupuesto. 

Vendrá el anteproyecto, vendrá el proyecto. Y después vendrá el debate. Y finalmente habrá 

una ley, que espero confío y deseo aprobada, que posibilitará esta y otras muchas políticas 

progresistas para Navarra. 

Solo hay un sindicato no firmante de entre los sindicatos de la mesa sectorial. También me 

gustaría recordarle a la señora Sáez, porque habla de los sindicatos no firmantes. Dentro de la 

mesa sectorial solo hay un sindicato no firmante. Un sindicato no firmante que ha 

parafraseado el portavoz de Unión del Pueblo Navarro, supongo que estarán contentos. 

Entonces el portavoz de Unión del Pueblo Navarro ha ejercido de portavoz del único sindicato 

no firmante de la mesa sectorial. Bonito documento. 

Otros sindicatos, también es curioso, creo que están llamados a comparecer aquí, que no 

tienen ahora representación en la mesa sectorial, leía en la hemeroteca cómo denunciaban en 

2011 cuando sí consiguieron estar presentes y no habían podido negociar el anterior pacto, 

cómo denunciaban legitimar aquellos sindicatos que no están presentes en la mesa sectorial. 

Cosas que pasan, cosas veredes. Y esto ocurría no hace tanto tiempo, cuando ellos estaban, 

entonces sí, como ahora no están, entonces no. Y esto dice todo y seguramente sea el motivo 

por el que no tienen representación en la mesa sectorial. Uno de muchos. Uno de muchos. Hay 

elecciones también sindicales próximamente. Igual también ha tenido que ver en avanzar en 

un pacto que tiene un carácter eminentemente sindical, como apuntaba el portavoz del 

Partido Socialista. 

Avanzar hacia la escuela laica decía la portavoz de Podemos. A la escuela laica se llega por 

Madrid. Creo que ya lo sabe. Decepciones muchas. Hemos visto también por parte de muchas 
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formaciones políticas y tienen buena ocasión de Madrid sus compañeras y compañeros de 

Podemos para avanzar hacia la escuela laica. Espero que den los pasos en el mismo sentido 

que desde este Gobierno hemos apuntado. 

Hablaba la portavoz de Izquierda-Ezquerra de la necesidad de asegurar un buen presupuesto. 

Vuelvo a repetir que es este Parlamento quien lo va a aprobar. Desde luego que por nuestra 

parte el compromiso no está solo en el papel del pacto, sino que también está en hacer una 

propuesta para el proyecto de presupuestos que contemple también en cifras el compromiso 

político que está recogido en el pacto que acabamos de analizar hoy con todos ustedes. 

Digo, le cuento usted, señor Catalán, porque decía que es muy poco ambicioso el pacto, nada 

novedoso, es retomar lo que había. Es un principio sindical. Es decir, hay sindicatos que han 

firmado un pacto y dicen y anuncian que no van a afirmar otro que lo empeore. Y es una 

reivindicación seguir por la senda de lo ya negociado. Y tampoco carece de sentido. Porque 

seguramente al pacto de 2007, aunque luego no se le dedicara ni el presupuesto, ni la 

atención, ni la voluntad, ni el impulso suficiente para cumplirse, sí se le dedicara mucha 

energía y mucho tiempo en la negociación. ¿Y por qué vamos a dejar perder eso? Somos la 

misma comunidad, en parte somos los mismos agentes y con unas responsabilidades similares. 

Yo siempre he dicho que lo que está bien hecho, bien hecho está y no hay ninguna necesidad 

de modificarlo. Así lo entendieron las formaciones sindicales, fue la propuesta de partida, y así 

lo quisimos respetar también. 

Pero con todo y con eso es un pacto, y ahí sí quiero referirme al portavoz del Partido Socialista 

de Navarra, que tiene un alto nivel de concreción. Digo que yo, no sé, por lo que usted ha 

dicho en esta Comisión, parece que quede clara la falta de cultura de pacto que tiene. Porque 

si usted mira los pactos que se alcanzan alrededor, que usted es dado a mirar alrededor, sobre 

todo a un alrededor, verá que no muchos gozan de mayor concreción que el pacto alcanzado 

en Navarra. Haga ese ejercicio. Si no, pídale ayuda al señor García, que como ya tiene 

establecida la relación con todas las comunidades que le proporcionan información sobre 

educación, demándelos. Cojan los pactos que se están suscribiendo en la comunidad que 

quieran. Y entonces me dirá si este tiene o no un grado de concreción alto. Poca cultura de 

pacto, señor Gimeno del Partido Socialista Navarra, eso es lo que ha denotado con su 

intervención. 

UPN no miró, ahora sí dice que miremos a las comunidades, a otras del Estado. No miró, o no 

quiso mirar, o si miró no quiso ver algunas comunidades que bien cerca tenía cuando se 

aplicaron los recortes en 2012. Y no miró cómo otras comunidades bien próximas, pero, claro, 

veníamos de una cultura que era la de dar la espalda a la comunidad vecina, la de un lado. No 

miró y no quiso ver cómo en esa comunidad los recortes o no se aplicaron o no se aplicaron de 

la misma manera. Desde luego, no de la manera tan sangrante que los aplicara aquí Unión del 

Pueblo Navarro. Y ahora sí nos pide a nosotros que miremos alrededor. Pues miramos 

alrededor y vemos. Vemos qué pasa en la Comunidad Autónoma Vasca, o vemos qué pasa en 

Aragón, vemos cómo ordenan sus políticas educativas. Y supongo que tendremos ocasión de 

dedicarle mucho tiempo a esto en próximas fechas. 

Unión del Pueblo Navarro aduce falta de sensibilidad de este Gobierno con cuestiones claves 

que están recogidas en el pacto. Sensibilidad, la justita ha demostrado durante muchos años 
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Unión del Pueblo Navarro con esta y con muchas otras cosas. Pero seguramente es una 

cuestión de percepción, de sensación, y no voy a entrar más al fondo de la cuestión. 

Sensibilidad o falta de sensibilidad es una cosa, y cien millones más en el presupuesto es otra. 

Y no es verdad. No es verdad que hoy haya cien millones más en el presupuesto que hubiera 

en 2007. Pero ni siquiera que hubiera en 2010. Ni siquiera que hubiera en 2010, y le voy a 

recordar a usted que le gusta leer las valoraciones que hacen los sindicatos. Y le voy a 

recordar, si me permite, la que hacían en 2011 los sindicatos entonces representados en mesa 

sectorial. Los sindicatos decían entonces que «han recordado que la vigencia del pacto finaliza 

el 31 de agosto de este mismo año 2011 y han criticado que la comisión de seguimiento se 

encuentra paralizada después de que el Departamento Foral de Educación desautorizara por 

segunda vez consecutiva en mayo de 2010 el gasto previsto para dar continuidad al acuerdo en 

el presente curso. Llevamos todo el curso con un departamento inactivo y sin avances en 

ningún sentido», han asegurado sindicatos y mesa sectorial. Le sonará. Le sonará. Le sonará. 

La evolución de los presupuestos la conocemos todos. Aquí el dinero del que ha gozado el 

Departamento de Educación se ha invertido de una manera que creo que está dando fruto. 

Que ha sido bien acogida y con gran satisfacción por parte de muchos y muchos municipios, 

sobre todo. Y digo porque se ha invertido triplicando entre otras cosas, triplicando, entre otras 

cosas, el presupuesto de infraestructuras del que veníamos. Sí, en esta legislatura. 

(MURMULLOS) Sí, del que veníamos, en esta legislatura, efectivamente. Entonces, el margen ha 

sido utilizado como mejor le ha parecido al gobierno del cambio y creo que ha dado su fruto. 

Bueno, voy a ir terminando. Hay cuestiones que quedan y que quedarán por tratar, pero 

básicamente yo creo que todo lo que se ha planteado aquí es muy discutible, muy rebatible. 

Decía que el compromiso es de boquilla, decía el señor García, pues ya veremos. Si el próximo 

presupuesto recoge o no el compromiso y en qué medida. Y entiendo que con la gran 

preocupación que muestran ustedes por esta cuestión, entre otras, apoyarán un presupuesto 

que contenga todas las medidas presupuestadas que aquí se recogen. Entiendo que darán su 

voto a favor. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Medina Santos): Finalizado el tiempo de réplica y sin más asuntos que 

tratar, se levanta la sesión. Muchas gracias. 

(Se levanta la sesión a las 14 horas y 8 minutos). 




